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ОРГАН ТОМСКОГО ОБЛАСТНОГО КОМИТЕТА КПСС И ОБЛАСТНОГО СОВЕТА ДЕПУТАТОВ ТРУДЯЩИХСЯ

Со о б ще ние  ТАСС

В ПОЛЕТЕ „СОЮЗ- 1 6 "
В соответствии с советской програм

мой подготовки к экспериментальному 
совместному полету космических кораб
лей «Союз» (СССР) и «Аполлон» 
(США) 2 декабря 1974 года в 12 часов 
40 минут по московскому времени в Со
ветском Союзе осуществлен запуск ко
смического корабля «Союз-16».

Космический корабль пилотирует 
экипаж в составе командира корабля 
Героя Советского Союза, летчика-космо- 
иавта СССР полковника Филнпченко 
Анатолия Васильевича и борт-инженера 
Героя Советского Союза, летчика-космо- 
иавта СССР Рукавишникова Николая 
Николаевича.

Программа орбитального полета пре
дусматривает испытания бортовых си
стем корабля «Союз», модернизирован
ных в соответствии с требованиями 
совместного полета, проведение научных 
и научно-технических исследований, а 
также наблюдение и фотографирование 
отдельных участков земной поверхности

с целью получения данных для реше
ния народнохозяйственных задач. Ко
рабль «Союз-16» аналогичен кораблю, 
которому предстоит в 1975 году участ
вовать в советско-американском экспе
рименте.

С экипажем корабля «Союз-16» под
держивается устойчивая радио- и теле
визионная связь.

Управление полетом космического ко
рабля «Союз-16» и обработка поступаю
щей информации осуществляются Совет
ским центром управления с помощью 
станций слежения, расположенных на 
территории Советского Союза и научно- 
исследовательских судах, находящихся 
в различных районах акватории мирово
го океана.

Самочувствие космонавтов хорошее. 
В отсеках корабля поддерживаются ус
ловия, близкие к земным.

Космонавты А. В. Филнпченко и 
Н. Н. Рукавишников приступили к вы. 
полнению намеченной программы поле
та.
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Н А  С Т Р О Й К А Х  Ж И Л Ь Я

Р И Т М  И  КАЧЕСТВО
Р Е Й Д  ПЕЧАТИ  И НАРОДНОГО  КОНТРОЛЯ

Наступил завершающий месяц года. От того, как бу
дет организована работа в декабре, зависит выполнение 
годовых социалистических обязательств.

Рейдовая бригада побывала на площадках, где соору
жают жилье домостроительный комбинат и трест «Томск- 
жплстрой», проверила, как выполняют строители свои 
обязательства.
В прорабской монтажного 

участка на стыке смен мно
голюдно. Мы попросили 
бригадира В. В. Яворовско- 
го рассказать, как идут де
ла.

— Первая смена, — отве
тил он, — менее произво
дительная. Почему? Раз
гружаем прибывающие на 
Каштан панелевозы. Мон
таж «с колес» не получает
ся, так как детали плохо 
комплектуют на заводе.

Озабоченность бригадира 
■ понятна. Так называемый 

монтаж «с колес» — не про
сто модное увлечение. Он 
предполагает поточность, 
более прогрессивную техно
логию в панельном домо
строении.

В газете «Красное знамя» 
уже писалось о перебоях в 
конвейере завод — площад- 

> ка. Приводились примеры за 
19 и 20 ноября. Что же из
менилось?

Мы заглянули в ежеднев
ные итоги. Вот как закончи
лась последняя неделя нояб
ря. Звено В. В. Яворовско- 
го (оно занято на экспери
ментальном доме) собрало 
56 элементов, Л. С. Будько
— 180, В. А. Перемитина
— 69, В. А. Кожевникова— 
184, И. Н. Теплоухова —• 
116, А. Ф. Санеженца — 
54 и звено Ф. И. Лира — 
140. Всего собрано за неде
лю 749 элементов, за пре
дыдущую — 735. Рост ми
зерный.

Молодой инженер, мастер 
В. А. Венкелер так объяс
нил ситуацию:

. — Плохо с поставкой пе
регородок, особенно ПК-2а. 
Без mix не смонтируешь 
примерно 10 элементов. На
рушаются технологические 
карты, то есть последова
тельность в сборке.

Зимний день короток. Ед
ва заступила зторая смена, 
как легли сумерки. Заж
глись огни прожекторов.

60-квартирвый дом А» 23 
к 119-квартирный дом 
№ 32 — рядом. На одном 
монтируют второй этаж, на 
другом — пятый. Монтаж
ники торопятся дать фронт 
смежникам — плотникам и 
отделочникам. Ведь оба до
ма пусковые.

Ф. И. Лир дает отмашку 
машинисту крана:

—  -Майна! Вира!
Наружная панель качну

лась и встала на : место.
Брызнул снопик искр элек
тросварки.

~  То одной детали нет. 
то другой, — огорчается 
звеньевой. — Нужные пане

ли, бывает, перебрасываем 
с дома на дом.

— Как с освещением?
— Терпимо, хотя можно 

и лучше. Не помешал бы 
дополнительный прожектор 
на торце тридцать второго 
дома.

На площадке мы поинте
ресовались у водителя объ
единения «Томскстрой-
транс» А. 3. Рыбалко:

— Как лучше организо
вать перевозку деталей?

— По идее 4 панелевоза 
должны сделать в первую 
смену по четыре рейса. 
Нужно использовать обо
ротные «телеги», как мы на
зываем панелевозы. Подвез, 
скажем, панели, отцепил их, 
взял порожнюю и — в рейс.

Итак, все дело в органи
зованности. Сказать, что 
бригада трудится неудовлет
ворительно, нельзя. Наобо
рот, показатели высокие, но. 
ее потенциальные возмож
ности намного выше. Руко
водству домостроительного' 
комбината надо обратить 
особое внимание на ком
плектацию деталей домов— 
это первоисточник ритма и 
качества работ.

Дома гостиничного типа 
на улице Цимлянской возво
дит строительное управле
ние № 11 треста «Томск- 
жилстрой». Здесь закончены 
общестроительные работы, 
первый цикл электромон
тажных и ведутся отделоч
ные. Объемы работ боль
шие, а пуск первых двух 
домов — в декабре.

Мастер Е. А. Ковтун был 
лаконичен в ответах:

— Ждем большое тепло.
Пока на плкцадке множе

ство неурядий. В день про
верки не оказалось электро
энергии. перемерзла времян
ка-водопровод, известь заве
зена негашеной.

Мы спросили мастера, 
как же все-таки с водой.

.. Растапливаем снег в 
банках из-под раствора.

— ?!
Итак, здесь: ждут .большое 

тепло. Нужна котельная, 
строительство которой недо
пустимо затянулось.

Мы обратилась за разъ
яснением к двум руководи
телям — директору завода 
резиновой обуви И. Д. Стар
цеву и ; главному инженеру 
треста «Томскжилстрой» 
С, В. Череваню.

Завод, хотя и не является 
прямым заказчиком (это 
функции укса горисполко
ма), но кровно заинтересо
ван в форсировании строи
тельства жилья для своих 
работников.

— Месяц, — сказал И. Д. 
Старцев, — это немало, но 
нужно колоссальное напря
жение сил. Мы, заводчане, 
стремимся оказать макси
мальную помощь. Нами бы
ли изысканы и смонтирова
ны водогрейные котлы.

Главный инженер треста 
«Томскжилстрой» ответил 
так:

— Сорвал во многом гра
фик трест «Спенстроймеха- 
низация», который не вы
полнил работы ни по тепло
трассе, ни по нулевому цик
лу. В конце концов котель
ной занялись управления 
«Сибнефтехиммонтаж» и 
СУ-11. Начальник СУ-11 
А. П. Малофеев неудовлет
ворительно организовал ра
боты по нулевому циклу.

Сейчас на домах устанав
ливаются дополнительно 10 
теплогенераторов, что позво
лит вести штукатурку, не 
дожидаясь постоянного теп
ла. Кстати, котельная будет 
пущена на днях.

Нас беспокоит также, что 
деревообрабатывающий ком
бинат срывает поставку по
ловой рейки. В ноябре-де
кабре По'лагается выдать 
375 кубометров, получили 
пока пятую часть.

— Как, Сергей Василь
евич. с вводом этих домов в 
декабре?

, — Принимаем все необхо
димые меры.

В декабре нужно завер
шить пусковые работы этого 
года и тщательно подгото
виться к новому. Дело не 
только в формировании пла
нов по каждому строитель
ному управлению, тресту. 
Во многом это, видимо, 
касается самих бригад, гра
фика их движения по объек 
там. В этом — смысл рит
ма.

Наша рейдовая бригада 
возвращаясь из поездки, 
посетила 129-квартирный 
дом по улице Киевской. 
Бригадир из СУ-11 Г. П. 
Бычков сказал нам так:

— Думали работать по 
методу Николая Злобина • 
не получилось. Нашу брига
ду и бригаду Ивана Заха- 
ренкова не раз снимали с 
этого объекта.

Для справки: в третьем 
квартале в тресте «Томск
жилстрой», по данным нор
мативно - исследовательской 
станции, 14 бригад сделали 
35 лишних . переходов, поте
ряв 454 человеко-дня. Это 
очень много.

В. ЯВОРОВСКИИ, 
бригадир монтажников 
домостроительного ком

бината;
И. ТРУШКОВ, 

нештатный инспектор 
Томского городского FO- 
митета народного кон

троля;
В. ЗАПЛАТИН, 

наш корр.

С е р д е ч н а я
б л а г о д а р н о с т ь

Центральный Комитет Коммунистической партии Со
ветского Союза, Президиум Верховного Совета СССР и 
Совет Министров СССР в связи с 57-й годовщиной Ве
ликой Октябрьской социалистической революции получи
ли многочисленные телеграммы и письма от партийных, 
советских и > общественных организаций; коллективов 
предприятий, строек, колхозов, совхозов и учреждении, 
от трудящихся нашей страны, воинов Советской Армии 
и Военно-Морского Флота. В них выражается полное 
одобрение внутренней и внешней политики КПСС и Со
ветского правительства, говорится о славных трудовых 
успехах в осуществлении исторических решений ХХ1у 
съезда КПСС, о выполнении социалистических оояза- 
тельств и встречных планов. Приветственные телеграммы 
и письма убедительно свидетельствуют о том, что все по
мыслы советских людей пооникнуты стремлением претво
рить в жизнь решения XXIV съезда партии, успешно за
вершить девятую пятилетку и тем -самым обеспечить даль
нейшее укрепление могущества нашей социалистической 
Родины.

Поздравительные телеграммы и письма получены от 
коммунистических и национально-демократических пар
тий, от правительств, государственных и политических 
деятелей, прогрессивных общественных организации и от
дельных граждан зарубежных стран.

Зарубежные друзья в своих приветствиях выражают 
глубокое удовлетворение успехами, достигнутыми совет
ским народом во всех областях коммунистического строи
тельства, высоко оценивают ленинскую внешнюю поли
тику СССР. В них подчеркивается, что последовательная 
и целеустремленная деятельность ЦК КПСС и Советско
го правительства, лично Генерального секретаря ЦК 
КПСС товарища Л. И. Брежнева по претворению в 
жизнь Программы мира, принятой. XXIV съездом КПСС, 
в решающей степени способствует благоприятным пере
менам в международных отношениях, дальнейшему ут
верждению принципов мирного сосуществования и 
взаимовыгодного сотрудничества государств с различ
ными социальными системами, еще, большему сплоче
нию всех- прогрессивных сил в борьбе за мир и безопас
ность народов, за демократию и социальный прогресс.

Центральный Комитет КПСС, Президиум Верховного 
Совета СССР и Совет Министров СССР выражают пар
тийным, советским и общественным организациям, кол
лективам предприятий и учреждений, всем трудящим
ся СССР, воинам Советской Армии и- Военно-Морского 
Флота, а также коммунистическим и национально-демо
кратическим партиям, правительства»^ государственным 
и политическим деятелям, общественным организациям, 
всем друзьям за рубежом сердечную благодарность за 
теплые поздравления и добрые пожелания Коммунисти
ческой партии Советского Союза, Президиуму Верхов
ного Совета н Правительству СССР, всему советскому 
народу в связи с 57-й годовщиной Великого Октября.

ПРЕЗИДИУМ 
ВЕРХОВНОГО 

СОВЕТА 
СССР

П Р А З Д Н У Е Т
СОВЕТСКИЙ ТАДЖИКИСТАН

д е м о н с т р а ц и я  трудящихся в ДушанбеВоенный парад и

ЦЕНТРАЛЬНЫЙ
КОМИТЕТ
КПСС

СОВЕТ 
МИНИСТРОВ 

СССР 1

Н а г р а д ы  п е р е д о в и к а м
За успешное выполнение за

даний определяющего года пя
тилетки Министерство строи
тельства СССР и ЦК профсою
за рабочих строительства и 
промышленности строительных 
материалов удостоили боль
шую группу передовиков знака 
«Победитель социалистического 
соревнования 1974 года» и по
четного звания «Ударник девя
той пятилетки».

Среди награжденных том
ские строители бригадиры 
В. И. Краснов, И. П. Захарен-

ков, Г. Г. Вальгер, Я. Е. Ли, 
А. Ф. Паньков, В. Н. Инозем
цев, штукатуры Б. Ф. Аниси
мова, А. В. Власов, В. И. Со
ломина, Г. Г. Агеева, плотники 
С. В. Тикин, А. И. Филатов, 
Н. Н. Дубровин, Л. Р. Абане- 
ев. Г. Н. Аношко, формовщики
A. М. Величевский, А. Н. Не- 
цветаев, слесари Э. Ф. Андерс,
B. М. Мальцев, водители В. А. 
Ананьев, Н. Д. Жидков, маши
нисты экскаватора М. Н. Гав
риленко, Г. П. Байгу лов и дру
гие. '

ДУШАНБЕ. 30 ноября. 
(Спец. корр. ТАСС). В пра
здничном наряде улицы, пло
щади, проспекты столицы 
Советского Таджикистана. 
Высоко над городом, jHa 
склоне Гиссарского хребта 
— гигантская цифра «50». 
Трудящиеся республики вме
сте со всём советским наро
дом торжественно отмечают 
50-летие образования Тад
жикской ССР и создания 
Компартии Таджикистана.

Сегодня посланцы городов 
и кишлаков республики, жи
тели Душанбе, многочислен
ные гости пришли на пло
щадь В. И. Ленина. Здесь 
состоялись военный парад и 
демонстрация трудящихся. 
Над простором площади — 
государственные флаги
СССР и Таджикской ССР, 
флаги всех союзных респуб
лик. У памятника Владимиру 
Ильичу Ленину —1 море 
цветов.

На трибунах — члены 
ЦК Компартии Таджикиста
на, депутаты Верховного Со
вета республики, ветераны 
революции, гражданской _ и 
Великой Отечественной войн. 
Здесь лучшие труженики 
промышленности, сельского 
хозяйства — энергетики и 
текстильщики, хлопкоробы и 
полеводы, чей плодотворный 
труд делает все богаче и 
краше древнюю таджикскую 
землю, видные деятели нау
ки и культуры. Здесь же — 
гости из союзных республик, 
городов Москвы и Ленингра
да.

Аплодисментами встрети
ли собравшиеся члена По
литбюро ЦК КПСС, Предсе
дателя Президиума Верхов
ного Совета СССР Н. В. 
Подгорного, кандидата в чле
ны Политбюро ЦК КПСС, 
первого секретаря ЦК Ком
партии Узбекистана Ш. Р. 
Рашидова, руководителей 
республики — первого се

кретаря ЦК Компартии Тад
жикистана Д. Расулова, 
Председателя Президиума 
Верховного Совета Таджик
ской ССР М. Холопа. Пред
седателя Совета Министров 
республики Р. Набиева. Вме
сте с ними на центральной 
трибуне — члены Бюро ЦК 
Компартии Таджикистана, 
руководители делегаций, при
бывших на торжества.

Звуки марша возвещают 
о начале парада частей Сред
неазиатского военного окру
га. Печатая шаг, по площади 
проходят молодые воины — 
наследники боевой славы от
цов. В шеренгах — мото
стрелки, десантники, погра
ничники, артиллеристы, свя
зисты.

На площадь ! вступают 
грозные боевые машины. Их 
ведут лучшие воины — от
личники боевой и политиче
ской подготовки. Они в со
вершенстве владеют совре
менной боевой техникой.

Праздничное шествие тру
дящихся таджикской столи
цы открывается своеобраз
ным прологом: перед собрав
шимися словно оживают 
страницы истории Таджики
стана, отсталого в прошлом 
края, а ныне обновленного, 
богатого и счастливого.

Аплодисментами встреча
ют собравшиеся отряд кон
ников. Подвиги героев граж
данской войны, тех кто с 
оружием в руках зашитил и 
отстоял молодую Советскую 
республику — навечно в па
мяти народной.

Не меркнет слава героев 
Великой Отечественной вой
ны. Букетами цветов встре
чают собравшиеся колонну, 
в рядах которой воины-вете
раны. спасшие Мир от фаши
стской чумы.

Звучит мелодия народной 
песни. На мгновение пло
щадь как бы превращается в 
цветущее хлопковое поле. 
Это участники шествия под

няли над головами белоснеж
ные коробочки. На транспа
ранте, который проносят 
хлопкоробы, — цифра «870 
тысяч тонн». Такой рекорд
ный урожай хлопка-сырца 
собран тружениками полей в 
этом году. Это нх подарок 
золотому юбилею республи
ки.

С большими достижения
ми пришли к знаменательной 
дате труженики всех отрас
лей народного хозяйства рес
публики. Праздничное шест
вие — своеобразный народ
ный рапорт о досрочном вы
полнении планов и высоких 
социалистических обяза
тельств определяющего года 
пятилетки.

•Праздничное убранство
многих колонн посвящено те
ме дружбы советских людей, 
торжеству ленинской нацио
нальной политики КПСС. На 
плакатах и транспарантах, 
которые несут участника 
шествия, — слова сердечной 
поизнательности тружеников 
Таджикистана ленинской
Коммунистической партии, 
ее Центральному Комитету, 
Политбюро ЦК КПСС во гла
ве с товарищем Л. И. Бреж
невым за неустанную забо
ту о расцвете республики, о 
счастье всех советских лю
дей, о  мире на планете.

Звонкая песня раздается 
над площадью. Мальчики и 
девочки в пионерских гал
стуках поют о своем счаст
ливом, детстве. Они клянутся 
быть верными делу отцов й 
дедов.

Праздничное шествие в 
Душанбе стало яркой демон
страцией сплоченности совет
ских людей вокруг ленинской 
партии, их преданности идеа
лам коммунизма, стремления 
отдать все силы, весь жар 
души делу дальнейшего рас
цвета, укрепления могущест
ва социалистической Роди-

(ТАСС).

В  ч е с т ь  ю б и л е я  р е с п у б л и к и
ДУШАНБЕ, 30. ноября. 

(ТАСС). Центральный Ко
митет Компартии Таджики
стана, Президиум Верховно
го Совета Таджикской ССР 
и Совет Министров респуб
лики устроили 1 сегодня при
ем по случаю 50-летия обра
зования Таджикской ССР и 
создания Коммунистиче
ской партии Таджикистана.

На приеме были член По
литбюро ЦК КПСС, Предсе
датель Президиума Верхов
ного Совета СССР товарищ

Н. В. Подгорный, кандидат 
в члены Политбюро ЦК 
КПСС, первый секретарь ЦК 
Компартии Узбекистана 
Ш Р. Рашидов, руководите
ли компартии и правитель
ства Таджикистана, главы 
делегаций,, прибывших на 
юбилейные торжества в Ду
шанбе из всех братских ре
спублик, городов Москвы я  
Ленинграда.

С приветствием к гостям 
обратился первый секретарь

ЦК Компартии Таджикиста
на Д. Расулов.

Выступивший на приеме 
товарищ Н. В. Подгорный 
тепло поздравил коммуни
стов, всех трудящихся Тад
жикистана со славным юби
леем, пожелал им новых ус
пехов в труде на благо на
шей социалистической Ро
дины.

Прием прошел в обстанов
ке сердечности и братской 
дружбы,

(ТАСС).

Пребывание тов. Н. В. Подгорного в Таджикистане
ДУШАНБЕ, 1 декабря. 

(ТАСС). Сегодня состоя
лась встреча члена Полит
бюро ЦК КПС,С, Председа
теля Президиума Верховно
го Совета СССР Н. В. Под
горного с партийным и со
ветским активом Таджик
ской ССР. На встрече были 
члены Бюро ЦК. Компартии 
Таджикистана, заместители 
Председателя Совета Ми
нистров, министры респуб
лики, первые секретари гор
комов и райкомов партии, 
ответственные работники 
аппарата ЦК Компартии 
Таджикистана.

Товарищ Н. В. Подгор
ный посетил Выставку до
стижений народного хозяй
ства республики. В честь 
юбилея открылась новая

экспозиция, рассказываю
щая об успехах тружеников 
промышленности и сельско
го хозяйства, Соревнующих
ся за успешное выполнение 
заданий девятой пятилетки. 
Здесь же были руководите
ли республики, главы деле
гаций, прибывших на торже
ства. Тов. Н. В. Подгорный 
сделал запись в Книге почет
ных посетителей.

В тот же день тов. Н. В. 
Подгорный, принимавший 
участие в юбилейных тор
жествах, посвященных
50-летию образования Тад
жикской ССР и создания 
Компартии Таджикистана,- 
отбыл из Душанбе в Моск
ву. В аэропорту его тепло 
проводили кандидат в члены 
Политбюро ЦК КПСС, пер

вый секретарь ЦК Компар
тии Узбекистана Ш. Р. Ра
шидов, первый секретарь 
ЦК Компартии Таджикиста
на Д. Расулов, Председа
тель Президиума Верховно
го Совета Таджикской ССР 
М. Холов, Председатель Со
вета Министров республики 
Р. Набиев, члены Бюро ЦК 
Компартии Таджикистана, 
заместители Председателя 
Совета Министров, мннист- 
‘ры республики, представи
тели общественности, .члены 
делегаций, принимавших уча
стие в торжествах.

1 декабря тов. Н. В. Под
горный возвратился в Моск
ву.

(ТАСС).

Д р у ж е с т в е н н а я  в с т р е ч а

БУХАРЕСТ, 1 декабря. 
(ТАСС). 30 ноября в Буха
ресте состоялись переговоры 
между Генеральным секре
тарем Румынской коммуни
стической партии Николае 
Чаушеску и членом Полит
бюро ЦК КПСС, секретарем 
ЦК КПСС А. П. Кириленко, 
главой делегации КПСС, 
участвовавшей в работе XI 
съезда РКП.

В беседе приняли участие 
кандидат в члены Политиче
ского исполнительного коми
тета, секретарь ЦК РКЦ 
Штефан Андрей и секретарь 
ЦК КПСС К. Ф. Катушев.

Руководитель делегации 
КПСС А. П. Кириленко вы
разил благодарность за при
глашение на XI съезд РКП, 
подчеркнул, что работа съез
да, принятые им документы 
отражают успехи румынско
го народа, достигнутые под 
руководством Румынской 
коммунистической партии в 
строительстве социализма, 
которые советские лц>ди вы
соко оценивают.

Было высказано пожела
ние коммунистам и всём 
трудящимся Румынии успе
хов в выполнении решений 
XI съезда РКП, направлен
ных яа строительство все
сторонне развитого социали
стического общества в Румы
нии, передано от имени По
литбюро ЦК КПСС, лично 
тов. Л. И. Брежнева поздрав
ление тов. Н. Чаушеску с 
переизбранием на высокий 
пост Генерального секретаря 
Румынской коммунистиче
ской партии.

Тов. Николае Чаушеску 
поблагодарил главу делега
ции КПСС за высказанную 
оценку деятельности. и ус
пехов Румынской коммуни
стической партии, всего ру
мынского народа, за теплые 
поздравления и ■ пожелания. 
Генеральный секретарь РКП 
выразил удовлетворение уча
стием делегации Коммуни
стической партии Советского 
Союза в работе XI Съезда 
РКП, подчеркнул, что .это 
является еще одним свиде
тельством хороших отноше
ний дружбы и сотрудничест
ва между нашими партиями, 
народами и странами.

Генеральный секретарь 
РКП пожелал народам Со
ветского Союза новых успе
хов в строительстве комму
низма под руководством 
КПСС.

В ходе беседы состоялся 
обмен информацией об оче
редных перспективных зада
чах двух партий, обмен мне
ниями по вопросам дальней
шего развития отношений 
сотрудничества между РКП 
и КПСС, Румынией и СССР 
на благо двух народов, дела 
социализма, единства миро
вого коммунистического и 
рабочего движения, всех про
грессивных сил.

Было подтверждено обо
юдное желание расширять и 
укреплять эти отношения в 
различных областях — поли
тической, экономической, на
учно-технической и культур
ной, усиливать контакты н 
обмен опытом, консультации 
по проблемам, представляю

щим взаимный интерес, вы
являть новые пути и области 
сотрудничества в соответст
вии, с основными интересами 
обеих партий, стран и наро-- 
дов.

В ходе беседы были затро
нуты также некоторые акту
альные вопросы международ
ного положения, подчеркну
то общее желание развивать 
сотрудничество меягду двумя 
партиями и государствами во 
иМя обеспечения мира, упро
чения разрядки напряженно
сти, в борьбе против импе
риализма и реакции, в под
держку стремлений народов 
к социальному прогрессу.

После переговоров тов. 
Н. Чаушеску дал обед в 
честь тов. А. П. Кириленко 
и других членов делегации 
КПСС.

На обеде были члены По-

литнсполкома ЦК РКП
М. Мэнеску, К. , Буртикэ, 
Г. Опря, И. Углар, И. Вер- 
дец, кандидаты в члены По- 
литисполкома ЦК РКП
Ш. Андрей и М. Даля, заме
ститель заведующего отде
лом ЦК РКП Д. Туркуш.

С советской стороны при
сутствовали секретарь ЦК 
КПСС К. Ф. Катушев, .секре
тарь ЦК КП Украины В. Е. 
Маланчук, член ЦК КПСС, 
посол СССР в СРР В. И. 
Дрозденко, ответственные 
работники ЦК КПСС И. П. 
Помелов, В. И. Потапов.

Выразив удовлетворение 
состоявшимся плодотворным 
обменом 1 мнениями, тов. 
Н. Чаушеску предложил тост 
за успешное сотрудничество 
между нашими партиями и 
народами в строительстве со
циализма и коммунизма, за

укрепление единства и со
трудничества между всеми 
коммунистическими и рабо
чими партиями, между все
ми социалистическими стра
нами, за КПСС, ее руковод
ство во главе с тов. Л. И. 
Брежневым.

В свою очередь тов. А., П. 
Кириленко выразил благо
дарность за теплый прием, 
оказанный советской делега
ции, и пожелал успехов пар
тии и румынскому народу в 
осуществлении задач, наме
ченных XI съездом РКП, 
провозгласил тост за дружбу 
между КПСС и РКП, между 
СССР и СРР, между наши
ми народами, за здоровье 
тов. Н. Чаушеску.

Встреча и обед прошли в 
товарищеской атмосфере 
теплой дружбы.

О Т Ъ Е З Д  Д Е Л Е Г А Ц И И  К П С С  И З  Б У Х А Р Е С Т А
БУХАРЕСТ, 1 декабря. 

(ТАСС), Сегодня из Бухаре
ста в Москву отбыла делега
ция Коммунистической пар
тии Советского Союза во 
главе с членом Политбюро 
ЦК КПСС, секретарем ЦК 
КПСС А. II. Кириленко. По 
приглашению Центрального 
Комитета Румынской комму-- 
нистической партии она при
нимала участие в работе XI 
съезда РКП.

В составе делегации — 
секретарь ЦК КПСС К. Ф.
Катушев, секретарь ЦК КП 
Украины В. Е. Маланчук, 
член ЦК КПСС, посол СС£Р

в СРР В. И. Дрозденко.
Делегацию провожали 

член Политисполкома ЦК 
РКП. секретарь ЦК РКП 
И. Вердец, кандидаты в' 
члены Политисполкома ЦК 
РКП —■ секретарь ЦК РКП 
Ш. Андрей и председатель 
Центрального совета Всеоб
щего объединения профсою
зов Румынии М. Даля, кан
дидат j  члены ЦК РКП, по
сол СРР в СССР Г. Бадрус, 
другие официальные яйца.* * *

ее встречали товарищи А. Я. 
Пельше, Б. Н. Пономарев, 
И. В. Капитонов, член ЦК 
КПСС П. А. Абрасимов, 
член Центральной ревизион
ной комиссии КПСС О. Б. 
Рахманин, первый замести
тель управляющего делами 
ЦК КПСС М. И. Кувшинов, 
заместитель заведующего от
делом ЦК КПСС Г. А. Кисе
лев, другие ответствегшые 
работники ЦК КПСС.

В тот же день делегация
возвратилась в Москву.

На, Внуковском аэродроме

Среди встречавших нахо
дился также временный по
веренный в делах СРР в 
СССР Г. Кольц. (ТАСС). "
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П р о д о л ж а я

с л а в н ы е
т р а д и ц и и
С  пленума обкома В Л К С М

Комсомол сейчас перед 
ответственной политической 
кампанией. Как известно, 25 
октября II пленум ЦК 
ВЛКСМ принял решение — 
провести в 1975— 1976 годах 
обмен комсомольских доку
ментов. Утверждены образ
цы нового комсомольского 
билета и учетной карточки 
члена ВЛКСМ. Более 34 
миллионов юношей и деву
шек получат билеты с порт
ретным изображением В. И. 
Ленина. Но это будет не про
стая смена одного билета на 
другой. Центральный коми
тет ВЛКСМ призвал комсо
мол страны провести обмен 
комсомольских документов 
как важнейшее организаци- 
ционно-политическое меро
приятие, направленное на 
дальнейшее повышение тру
довой и общественной актив
ности членов ВЛКСМ, улуч
шение работы комсомоль
ских организаций, совершен
ствование их деятельности 
по выполнению решений 
XXIV съезда КПСС и XVII 
съезда ВЛКСМ. О том, как 
добиться этого, шел большой 
заинтересованный разговор 
на пленуме обкома ВЛКСМ.

Докладчик, первый секре
тарь обкома комсомола В. С. 
Шувариков, главное внима
ние участников пленума об
ратил на необходимость по
вышения боевитости каждой 
первичной организации, уси
ления влияния на молодежь, 
воспитания ее в духе комму
нистической идейности, ук
репления организованности и 
дисциплины.

Каждый комсомолец дол
жен стать примером в труде 
и учебе, в выполнении своего 
общественного и граждан
ского долга, активно бороть
ся за претворение в жизнь 
■ленинских заветов. Этому 
должен способствовать пред
стоящий обмен документов.

Докладчик и-многие вы
ступающие говорили о ком
сомольских традициях, о 
преемственности поколений, 
о том, что советская моло
дежь верна заветам отцов. 
Нам дорог .билет комсомоль
цев 20-х'тбдйвГШ "йртаере 
которых мы учимся верности 
идеалам и неистовости Пав
ла Корчагина. Нельзя без 
волнения вспоминать проби
тые пулями комсомольские 
билеты времени Великой 
Отечественной войны. Они 
учат мужеству и преданно
сти Родине. Весь опыт пред
шествующих поколений, все 
лучшее, что воспитала в мо
лодежи партия, — на воору
жении комсомола.

Комсомольцы манометро
вого завода не только пом
нят, но и развивают тради
ции так же, как в грозные 
сороковые годы, заводская 
молодежь вдохновенно тру
дится над выполнением за
даний . девятой пятилетки. 
Рассказывая об этом с три
буны пленума, работница 
манометрового завода, деле
гат XVII съезда ВЛКСМ Ма
рия Усюкевич заявила, что 
комсомольская организация 
завода относится к предстоя
щему обмену комсомольских 
документов, как к смотру 
своих рядов, как к средству 
повышения уровня всей ра
боты. Здесь планируют орга
низовать соревнование за 
право первыми обменять 
комсомольские билеты, гото
вятся к трудовым вахтам, к 
походу за высокое качество 
продукции.

В докладе, в выступлениях 
первого секретаря Томского 
горкома ВЛКСМ Владислава 
Авсюка, первого секретаря 
Асиновского горкома
ВЛКСМ Юрия Трусова, се
кретаря комитета ВЛКСМ 
треста «Томскпромстрой» 
Николая Перминова, шофера 
совхоза «Корниловский» Ни
колая Аржанникова прозву
чала мысль о том, что глав
ная задача предстоящего об
мена комсомольских доку
ментов — дойти до каждого 
комсомольца, повысить тру
довую и общественную ак
тивность каждого члена 
ВЛКСМ. Для этого предсто
ит использовать весь арсе
нал средств и методов инди
видуальной работы с комсо
мольцами. Сейчас, как ни
когда, важно уделить внима
ние ленинскому зачету, чаще 
практиковать отчеты комсо
мольцев и молодежи об их 
работе и учебе на заседани
ях бюро и комитетов, на ком
сомольских собраниях.

Важным средством при
общения членов Союза к 
активной общественной жиз
ни всегда были комсомоль
ские поручения. На пленуме 
говорилось о том, что сейчас 
многие комсомольцы еще не 
имеют поручений. Во время 
подготовки к обмену доку
ментов следует добиться, 
чтобы комсомольское пору
чение было у каждого члена 
ЕЛКСМ.

Комитетам ВЛКСМ, рай
комам комсомола предстоит 
проделать .большую работу 
по организации индивидуаль
ных собеседований с комсо
мольцами. В ходе их комсо

мольский актив, привлечен
ные для этого старшие това
рищи — коммунисты, вете
раны партии и труда, пере
довики производства должны 
внимательно разобраться с 
теми, у кого есть наказания, 
недостатки в работе и пове
дении, кто имеет небольшой 
уровень образования и не 
учится.

Предстоящий обмен ком
сомольских документов нуж
но использовать для оживле
ния всей воспитательной ра« 
боты, для повышения поли
тического и общеобразова
тельного уровня комсомоль
цев и молодежи.

Выступивший на пленуме 
секретарь комитета ВЛКСМ 
медицинского института 
Александр Чесноков привел 
пример, когда исключенный 
из института за спекуляцию 
без права восстановления 
студент Фурман вновь ока
зался в стенах вуза. К сожа
лению, этот пример бесприн
ципности не единичен. Пред
стоящий обмен комсомоль
ских документов, по мнению 
А. Чеснокова, должен заста
вить комсомольский актив 
задуматься над тем, как мы 
воспиуЬтваем принципиаль
ность. Обмен комсомольских 
билетов не имеет ничего об
щего с «чисткой», он будет 
проходить в атмосфере доб
рожелательности, заинтере
сованности в судьбе каждо
го. Но в то же время комсо
мольцы должны занять чет
кую позицию и давать отпор 
каждому отдельному случаю 
приспособленчества и ме
щанства.

Взволнованно прозвучали 
выступления первого секре
таря Кривошеинского райко
ма комсомола Ольги Попо
вой и учащегося десятого 
класса школы № 9 г. Томска 
Владимира Лабенекото. Они 
говорили о том, что во время 
подготовки к обмену и само
го обмена нужно сделать 
все, чтобы исключить малей
шие случаи формализма. 
Комсомольским активистам, 
как выразилась О. Попова, 
нужно открыть души и серд-' 
ца, создать в райкомах 
ВЛКСМ обстановку припод
нятости, чтобы комсомольцы 
приходили в райком, как в 
родной дом.

При -обмене комсомоль
ских документов не может 
быть мелочей. Об этом гово
рили первый секретарь Кол- 
пашевского горкома ВЛКСМ 
Анатолий Рязанцев, другие 
выступающие. Здесь важно 
подготовить и предусмот
реть все: и фотографирова
ние, й оборудование помеще
ния, и заполнение докумен
тов.

В нашей области закон
чился обмен партийных до̂ - 
кументов. Во . время этой 
важной политической' кампа
нии партийные организации 
накопили большой опыт. 
Сейчас, когда началась под
готовка к обмену комсомоль
ских документов, важно, 
чтобы этим опытом восполь
зовались комсомольские ор
ганизации.
- На днях бюро обкома 
КПСС приняло постановле
ние, в котором обязало гор
комы, райкомы КПСС, пер
вичные партийные организа
ции оказать всемерную по
мощь комитетам’ ВЛКСМ в 
подготовке и проведении об
мена комсомольских доку
ментов. Долг коммунистов 
области — совершенствовать 
партийное руководство ком
сомолом в свете задач, по
ставленных в приветствии 
ЦК КПСС XVII съезду 
ВЛКСМ и речи Генеоально- 
го секретаря ЦК КПСС Л. И. 
Брежнева на этом съезде. 
Партийные организации дол
жны проявлять постоянную 
заботу об увеличении пар
тийного ядра в комсомоле, 
об организационном укрепле
нии комсомольских органи
заций, об улучшении идейно
политического воспитания 
членов ВЛКСМ.

В работе пленума обкома 
ВЛКСМ принял участие и 
выступил на нем член бюро 
обкома КПСС, заведующий 
отделом организационно-пар
тийной работы Е. А. Волог- 
ДИН.

Пленум заслушал инфор
мацию о деятельности обко
ма ВЛКСМ, с которой вы
ступил секретарь обкома 
Н. М. Точенов, и решил ор
ганизационный вопрос. От 
обязанностей секретаря и 
члена бюро обкома ВЛКСМ 
освобождена Т. Ф. Лемешева 
в связи с уходом на учебу. 
Секретарем и членом бюро 
обкома ВЛКСМ избрана 
Л. И. Полубятко. От обязан
ностей заведующего отделом 
комсомольских организаций 
и члена бюро обкома 
ВЛКСМ освобожден И. Н. 
Волков в связи с переходом 
на партийную работу. Ут
вержден заведующим этим 
отделом и избран членом 
бюро обкома ВЛКСМ М. Н. 
Базыма.

В. ЯКУШЕВ.

ОБЩЕГОРОДСКОЙ СУББОТНИК
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Суббота, день общегород
ского субботника по очистке 
областного центра от снега. 
На термометре — 35 граду
сов ниже нуля. Легкий вете
рок, кажется, доводит эти 
минусы до сорока: мороз на
катывает волнами, обжигает 
лицо. Улицы и дома кажут
ся насквозь промерзшими. В 
противовес застывшей при
роде — людское оживление 
на улицах и площадях, в 
переулках и на железнодо
рожных путях. Горожане с 
лопатами, ломами, метлами 
воюют со снежной стихией. 
Над городом несется музы
ка, вместе с ней далеко раз
даются в звонком воздухе 
шутки раскрасневшихся от 
работы томичей.

К одиннадцати часам дня 
тротуары возле завода рези
новой обуви были почти пол
ностью свободны от наносов: 
погрузчик убирал последние 
двадцать метров снежного 
вала, подготовленного юрким 
колесным бульдозером.

Скребками, ломами рабочие 
очищали последние метры 
тротуара ото льда. Замести
тель директора завода Генна
дий Григорьевич кодинцев 
рассказывает:

— Зима нынче не скупит
ся на осадки. Учитывая 
сложность обстановки, при 
партийном комитете создан 
штаб по борьбе со снегом. В 
него вошли представители от 
общественных организаций, 
цехов и- отделов завода.

Штаб организовал регу
лярную уборку территорий, 
закрепленных за нами рай
исполкомом. Рабочие, инже
нерно-технические работники 
выходят на работы по благо
устройству по графику. Вос
хищает наша молодежь. По 
призыву комитета комсомо
ла проведено несколько мас
совых субботников.

На общегородской суббот
ник вышли все, кто непо
средственно не занят в тех
нологическом процессе. Это 
работники лабораторий, от
делов, бухгалтерии и заводо
управления — всего около 
двухсот человек. Заводской

штаб поставил перед ними 
задачу: очистить заводской 
двор, тротуары возле главно
го корпуса, привести в поря
док железнодорожную пло
щадку.

— Несмотря на низкую 
температуру с ветром, рабо
ты идут неплохо, — продол
жает Кодинцев. — На ходу 
снегоуборочная техника. 
Особенно хорошо трудятся 
сотрудники планово-экономи
ческого отдела, главной бух
галтерии. Следует сказать 
доброе слово и о механиза-. 
торах транспортного цеха.

Высокую сознательность, 
понимание сложности обста
новки проявили и другие 
трудовые коллективы горо
да” На городском снежном 
отвале на берегу Томи пер
вые машины появились уже 
в десятом часу. К одиннад
цати здесь был час пик: од
новременно разгружались бо
лее двух десятков автомоби
лей. Предприятия и органи
зации направили сюда груз
чиков. Для них специально 
стояли теплые машины, в 
которых они обогревались

во время коротких переды
шек между рейсами.

Вот трое парней споро 
разгружают бортовой ЗИЛ. 
Знакомлюсь с водителем. 
И. В. Корнилов, шофер Ин
ститута оптики атмосферы.

• Привез уже третью машину. 
Весь коллектив института 
вышел утром на субботник. 
По-ударному работали буль
дозерист коммунист Д. Я. 
Суриков, водитель снегопо
грузчика М. Д. Демьяненко. 
Не отставали от них и сот
рудники, которые готовили 
фронт работ для механиз
мов, чистили и подметали 
тротуары и дороги вслед за 
ними.

Говоря о тех, кто со всей 
ответственностью подошел к 
субботнику, нельзя не на- 

, звать работников спецавто- 
хозяйства горкомхоза. В суб
боту из гаража вышло более 
шестидесяти специализиро
ванных машин — почти весь 
наличный парк. Отлично по
могли томичам и шоферы 
других автопредприятий об
ластного центра.

Большинство коллективов 
добросовестно выполнило 
задачи, поставленные горис
полкомом. Город заметно по
хорошел, освободился от 
снежных сугрубов. Однако, 
как отмечают руководители 
райисполкомов, было бы сде
лано больше, если бы все 
коллективы потрудились в 
полную силу. Коллектив 
томских авторемонтных ма
стерских областного транс
портного управления На суб
ботник не вышел. Руководи
тели ремонтников не прида
ли субботнику значения.

Большая часть террито
рий, закрепленных за спич- 
фабрикой «Сибирь», не уби
ралась с начала зимы. Но и 
в субботник эти ’  занесенные 
участки остались нетронуты- 

. ми. И не удивительно: здесь 
не было массовости, не чув
ствовалось трудового подъ
ема.

— Ниже своих возможно
стей, малыми силами рабо
тали на очистке города кол
лективы электротехническо
го завода, политехнического

института, обувной фабрики, 
■управления механизации
треста «Томсксельстрой». 
мостопоезда № 804, некото
рые предприятия торговли и 
общепита, — оценивает ито
ги субботника заместитель- 
председателя Кировского 
райисполкома В. М. Куку- 
нов.

Нам хотелось бы допол
нить заместителя председа
теля. Многие чиз руководи
телей вышеперечисленных 
коллективов уже критикова
лись за нежелание по-на
стоящему заниматься благо
устройством. Дело, как ви
дим, с места не сдвинулось. 
Теперь, судя по всему, еле- \ 
дует власть употребить. 
Ведь только общими усилия
ми город справится со сне
гом. Ноябрьская снежная 
стихия не последняя.

НА СНИМКЕ: очистка
проезжей части велась мощ
ной снегоуборочной техни
кой.

В. АРСЕНЬЕВ.
Фото Е. Лисицына.

ПОСТАНОВЛЕНИЕ ЦККПСС
ОБ ОПЫТЕ РАБОТЫ 
ТОМСКОГО, ТЮМЕНСКОГО 
И ВОЛОГОДСКОГО ОБКОМОВ П А Р Т И И  —
В  Ж И З Н Ь  I

В прошлом году Колпа- 
шевский леспромхоз не вы
полнил план по прибыли. 
Нынче предприятие работа
ет рентабельно, за десять 
месяцев прибыль составила 
413 тысяч рублей, это на
много больше плановых на
меток. Возросла фондоотда
ча.

— За счет чего улучшены. 
экономические показатели? -

По просьбе нашего кор
респондента на вопросы от
вечает начальник планово- 
экономического отдела лес
промхоза Мария Григорьев
на Собянина:

— В прошлом году кол
лектив не справился с про
граммой работ, нынче по 
всем основным показате
лям идет с опережением. 
Между тем число работаю
щих на лесозаготовках — 
прежнее, но комплексная 
выработка на каждого стала 
выше плановой на 36 кубо
метров. На 10,5 процента 
возросла против прошло
годней производительность 
труда. Себестоимость каж
дого кубометра древесины 
на 52 копейки дешевле пла
новой. Только за счет это
го получено 139 тысяч руб
лей . дополнительной прибы
ли. Перекрыты задания по 
многим пунктам сортимент
ной программы, это тоже 
сказалось на прибыли.’

Улучшена организация 
труда. Леспромхоз полно
стью перешел на работу ук-
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рупненными бригадами. 
Заготовку леса ведут теперь 
12 таких коллективов.

Нынче все лесопункты 
применили вахтовый метод. 
Силами вахты заготовлено 
100 тысяч кубометров дре
весины, это почти треть го
дового плана предприятия.

Оправдывает себя вывоз
ка хлыстов непосредствен
но" во двор потребителя —• 
ЖСЖет'ский лесозавод. Прак
тика показала, что это вы
годно и заводу, и леспром
хозу. Успеха на вывозке 
помогла добиться ледяная 
дорога, которая была зимой 
на Пиковском лесопункте. 
Многим водителям лесо
возных машин, таким, как 
В. И. Пелющенко и В. П. 
Кокшаров, на такой трассе 
удавалось почти в два раза 
увеличить объем вывозки, 
кстати, ледяная дорога бу
дет действовать там и нын
че — строительство ее уже 
начато.

Каковы показатели, ха
рактеризующие использова
ние техники?

— На трелевке плановая 
выработка на машино-сме- 
ну «— 67,8 кубометра,
фактическая. — 80,9 кубо
метра. На 8,2 кубометра 
выше плановой выработка 
в машино-смену на вывоз
ке древесины.

Рост - достигается не

только, за счет передовых 
приемов труда. В лес
промхозе разработана и 
действует поощрительная 
система за продление сро
ка службы машин. Пере
довым механизаторам вы
плачиваются премиальные. 
Соревнование за бережли
вость, за хозяйское, высо
копроизводительное ис
пользование машин и меха
низмов, моральные и мате
риальные стимулы в этом 
соревновании уже дают пер
вые результаты. Отношение 
к технике заметно меняется 
к лучшему. Увеличивается 
количество сверхнорматив
ных моточасов автопробега, 
сэкономлено 6.428 метров 
троса, экономия на запча
стях .составила 5.600 руб
лей.

На 6— 13 процентов по
вышены коээфициенты тех
нической готовности челю
стных погрузчиков и авто
лесовозов. Заслуга в этом 
принадлежит прежде всего 
ремонтной службе. Состав 
ее теперь стабилен, оплата 
труда ремонтников постав
лена в зависимость от по
казателя готовности меха
низмов и их производи
тельности.

Нынче почти всю техни
ку, не занятую на основных 
работах, механизаторам 
удалось отремонтировать 
заранее, летом, что также

повысило эффективность и 
ритмичность в работе.

— Какие резервы наме
чено включить в дело для 
дальнейшего повышения 
рентабельности предприя
тия?

— Начата подготовка ва- 
лочно-трелевочных бригад_ 
к переходу на двухсменный 
решим работы. На Песча- 
нинском и Велояровском ле-

; сбпункт’ах подбираются' эки
пажи шоферов для приме
нения трехсменки на вывоз
ке древесины. Намечено 
полнее использовать новую 
технику. Методом индиви
дуальной учебы и наставни
чества нынче подготовлено 
пять вальщиков, восемь 
раскряжевщиков. Повысили 
квалификацию пять слеса
рей и шестьдесят четыре 
шофера. Учебе и подго
товке кадров помогает поощ
рительная система, разрабо
танная для мастеров и вете
ранов труда за обучение но
вичков лесным специально
стям. Работа по подготовке 
кадров продолжается.

Теперь о дэугом резерве 
-=- о хозрасчете. Еще недо
статочно широко обеспечи
вается гласность в соревно
вании за хозяйское отноше
ние к технике, мало поряд
ка в ведении хозрасчетных 
книжек, в учете отдельных 
элементов затрат. Учет рас
хода. топлива и горюче-сма

зочных материалов, к при
меру, весьма условный — 
они зачастую отпускаются 
«на глазок». Нужны запра
вочные станции, нужна 
иная система учета. В свя
зи с созданием укрупнен
ных бригад требуется, оче
видно. наряду с индивиду
альной, учредить и коллек
тивную ответственность за 
эксплуатацию и сохранность 
материалов и механизмов.

Многое предстоит сде
лать, чтобы уменьшить по
тери рабочего времени. 
Количество прогулов в 
этом году не только не 
уменьшилось, но даже воз
росло (на 414 человеко
дней). Укрепление трудовой 
и производственной дис
циплины '—резерв крупный, 
для полного его использова
ния делается далеко не все. 
Цену рабочей минуте зна
ют не в каждой бригаде.

Что касается планово- 
экономического отдела, то 
свою задачу его работники 
видят в том, чтобы чаще 
проводить хронометраж ра
бочего дня, находить истоки 
потерь, выявлять новые 
возможности для роста про
изводительности. труда, уси
лить контроль, улучшить 
нормирование труда.

Говоря иначе, первые ус
пехи на пути к более высо
кой рентабельности оцени-, 
ваются в коллективе лес-’ 
промхоза самокритично. 
Вскрыты и поставлены на 
службу производству далеко 
не все резервы. Пред
стоит включить в дело но
вые, а также те, что ис
пользовались не в полную 
меру. Это позволит закре
пить достигнутое и в новом, 
завершающем году пятилет
ки добиться несравненно 
лучших экономических по
казателей.
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Н. Казанцев и Ю. Примаков — заточники цеха № 6 
завода режущих инструментов. Оба ударники коммуни
стического труда. Ежедневно перевыполняют сменное за
дание в полтора раза.

Н. Казанцев ведет большую общественную работу. Он 
секретарь комсомольской организации цеха. •

Сейчас у заточников ответственное задание: подгото
вить новое изделие цеха - -  концевые фрезы для аттеста
ции на государственный Знак качества.

НА СНИМКЕ: Н. Казанцев (слева) и Ю. Примаков.
Фото В. Казанцева.

Т О В А Р И Щ  О  Т О В А Р И Щ Е

УВЛЕЧЕННОСТЬ
На переднем крае тех

нического прогресса, где 
решается судьба новых на
правлений производства, 
велика роль энтузиастов 
своего дела, людей, для ко
торых главная цель не толь
ко в решении принципиаль
ных проблем, но и в доведе
нии общеизвестных идей и 
замыслов до практического 
воплощения.

К этому разряду людей 
можно отнести Нину Ва
сильевну Фоменко — ру
ководителя химико-техноло
гической группы отдела 
главного технолога завода 
измерительной аппаратуры. 
Около 10 лет посвятила 
она совершенствованию 
технологических процессов. 
В содружестве с работника
ми отделов автоматизации и 
механизации, главного энер
гетика, главного механика 
участвовала во внедрении 
автоматической линии цин
кования, полуавтоматов 
анодирования, серебрения 
и т. д.

Чтобы многочисленные 
трудности не заглушили ра
боту в начальной стадии, 
Нине Васильевне пришлось 
проявить лучшие качества 
коммуниста - организатора: 
непреклонную веру в необ
ходимость и успех ведущих
ся исследований, упорство, 
энергию и порой настоящую 
самоотверженность.

Требовалось все — и

быстрое усвоение огромного 
объема информации, и под
робное изучение прогрес
сивной технологии на пере
довых предприятиях страны, 
бесконечные организацион
ные хлопоты. Иногда при
ходилось преодолевать, так 
сказать, психологические 
барьеры, когда требова
лось сохранять хладнокро
вие и выдержку под обстре
лом скептиков.

Творческий подход к ре
шению сложных техниче
ских вопросов превратился 
у Н. В. Фоменко в неизмен
ный принцип, что позволя
ет ей находить интересные 
решения. Ее правило: чи
тая, видя, слушая, не про
ходить мимо полезного, что 
может иметь особое значе
ние в ускорении техниче
ского прогресса на заводе. 
Как эксперт БТИ Нина Ва
сильевна только в этом году 
дала около 40 рекоменда
ций. ’ Волее 30 из них одоб
рены советом главных спе
циалистов и внедряются в 
производство. Не случайно
в течение многих лет ей 
присваивается звание «Луч
ший эксперт завода».

Фоменко — убежденная 
сторонница вовлечения в 
работу над каждой пробле
мой по возможности боль
шего числа специалистов!, 
Многое она сделала в содру- 

■ жестве с инженером отде
ла главного энергетика

А. А. Бехтиным, начальни
ком отдела механизации и 
автоматизации производ
ства В. В. Данильчевым, 
начальником, отдела главно
го механика А. К. Разумо- 
вым. Увлекая своим приме
ром, предлагая новые, нео
жиданные решения, она 
уводит своих товарищей по 
работе с традиционных и 
«проторенных» путей.

Неустанная новаторская 
деятельность Нины Василь
евны нашла отражение в 
ее рационализаторских . де
лах. Она один из лучших 
рационализаторов завода. 
Поданные ею * в 1973— 
1974 годах рационализатор
ские предложения дали эко
номический эффект около 
4.0.00 рублей. Нина Василь
евна за полтора года сде
лала семь докладов на се
минарах й конференциях. 
Она автор двух статей в 
технических журналах. Все 
это Нина Васильевна успе
вает совмещать с большой 
повседневной общественной 
работой. Она—пропагандист.

Такой знают Нину Ва
сильевну на заводе. Она 
страстная поклонница театра, 
музыки. Это увлечение ста
рается привить товарищам 
по работе.

Н. СТЕЦЕНКО, 
начальник бюро техни
ческой, информации за
вода измерительной ап

паратуры.

К л ад о вая
в ы со к и х
у р о ж аев

Это болото начинается за 
лесной гривой, в двух кило
метрах от райцентра, почти 
у самой дороги, что ведет в 
совхоз «Чаинский».Одни на
зывают болото Мушкинским, 
другие — Чертовым... Глу
бокое, топкое, оно было рас
садником гнуса и своего ро
да ловушкой, попав в кото
рую, бродячие буренки не 
всегда могли выбраться са
мостоятельно. . у-

Теперь «комариному запо
веднику» приходит конец.
Три года здесь прокладыва
ли каналы и рукава к ним 
-механизаторы Чаинского объ
единения «Сельхозтехника», 
осушали, осваивали... Второй 
год осенью и зимой идут и 
идут сюда автосамосвалы и 
увозят торф на совхозные 
поля.

Торф, хорошо перепрев
ший, сыпучий, с виду напо
минает перегной.

— На удобренном этим 
торфом поле возле Рождест
венки мы собрали нынче по 
200 центнеров картофеля на 
каждом гектаре, — говорит 
директор совхоза «Чаин- 
ский» Анатолий Игнатьевич 
Базекин.

Очень хорошо отзывают
ся о торфе и в других совхо
зах (в прошлом году в райо
не его вывезли’ на поля 28,2 
тысячи тонн), о высоких до
стоинствах нового удобрения 
говорят лабораторные анали
зы. Все чаще приходят в 
«Сельхозтехнику» жители 
Подгорного с просьбой выде
лить для продажи «пару ма
шин торфа».

Все лето и осенью на боло
те делали свое дело бульдо
зеры, и сейчас высятся 
здесь черные бурты. Их 
девять. По «.крыше» од- :А  
ного из них ходит мощ
ный трактор. Широко
захватным навесным ножом 
бульдозерист Афанасий Мо
розов срезает очередной 
слой и сдвигает к кромке 
буккера. Первый заход буль
дозера, второй — на "это 
уходят считанные минуты, и 
тракторист сыпанул лопатой 
в отверствне бункерр порции 
сыпучего груза. Самосвал, 
наполнив кузов, отправляет
ся в поле.

— Вчера вывезли 628 
тонн, позавчера — 556 и се
годня не меньше полтысячи 
будет, — говорит учетчик 
мех-отряда Василий Федотыч 
Жданов. — Каждый день в 
рейсах — 13— 15 машин. 
Работают шоферы Владимир 
Матронин, «Антон Булахов, 
Геннадий Тараданов и дру
гие хорошо.

Болото простирается на 
ста гектарах. Освоена лишь 
половина площади. Слой тор- 
фа глубок, запасы — свыше {% 
полумиллиона тонн. Сущий 
клад этот источник, черпая 
из которого, можно в корот
кие сроки повысить урожай
ность полей.

Эту возможность коллек
тив «Сельхозтехники» ис
пользует по-хозяйски. Спе
циально созданный мехотряд 
должен вывезти на поля сов
хозов в четвертом квартале 
30 тысяч тонн удобрений, в 
трм числе 22 тысячи тонн 
торфа.

Задание октября было пе
рекрыто.

—• Перевыполнили и но
ябрьский план, — говорит 
начальник мехотряда Виктор 
Васюшкин:

г. лювовекии,
наш соб. корр.

Чаи нс кий район*

Й 1

 

Электронная библиотека (репозиторий) Томского государственного университета 
http://vital.lib.tsu.ru



3 декабря 1974 года К РА СН О Е  ЗНАМЯ

АДРЕС 

НОВОСТЕЙ: 

Т Г У

Медаль за охрану 
природы

Ц ентральны й  совет Все
р о сси й ско го  общ ества о хр а 
ны  п р ир од ы  наградил 
ун и в е р си те т  Б ольш ой па 
м ятной  медалью . Этой на
град ы  ко л л е кти в  вуза  удо* 
стоен за пл од отворную  ра
боту по охране  природ ы  в 
связи с 50-летием общ е
ства.

За а кти вн о е  участие в 
работе по  охране  природы  
награж д ен а  гр у п п а  студе н 
тов и со тр уд н и ко в  ун и в е р 
ситета . Ю билейны е медали 
«50 лет В серо сий ско го  об
щ ества о хр а н ы  природы » 
по лучи ли  со тр уд н и ки
Н. Л аптев, В. М о ряки н а , 
Е. Елисеева. С тудент
Ю. И зотов удостоен  почет
ного  зн а ка  «За о х р а н у  п р и 
роды Р оссии», а н аучн ы й  
со тр у д н и к  С. Р ы бакова  и 
студ е нт  В. Б линов занесены  
в К н и гу  почета В сероссий
с ко го  общ ества. Д евять 
со тр уд н и ко в  и студентов  
отм ечены  П очетны м и гр а 
мотами Ц е нтрал ьного  сове
та В серо ссий ско го  общ е
ства. Среди н и х  завед ую 
щ ий зоом узеем  С. М оскви- 
тин , зам еститель  д ир екто ра  
НИИ биологии  и б ио ф изики  
А. Г унд ризер , ре да ктор  
м н о го ти р а ж н о й  газеты  «За 
со ве тскую  н а у ку »  Г. Чалды- 
шева и други е .

В ручение  наград  состоя
лось в торж е стве н н о й  об
стан овке  на заседании  со
вета униве рси те та .

Региональный
совет

На д н ях  состоялось  засе
дание Западно-С ибирского  
р е ги он ал ьно го  н аучно-м е
то д ич еско го  совета М и н и 
стерства вы сш е го  и средне
го  спе ц и ал ьн ого  образова
ния РСФСР, голо вны м  ву
зом ко то р о го  является Том
с к и й  ун и ве р си те т. В работе 
совета п р и н я л и  участие  
представители  21 вуза  За
падной С ибири. С д окла
дом. обобщ аю щ им  о п ы т  ра 
боты  вузов  ре ги она  по 
внедрению  н аучно-иссл ед о
в а те л ьски х  работ в народ
ное хо зяй ство , вы ступи л  
зам еститель д ир екто ра  
НИИ ядерной  ф и зи ки  при  
ТПИ В. Н. Е пон еш ни ков . 
Совет обсудил т а к ж е  до
клад  завед ую щ его  каф ед
рой авто м а ти зи р о ва нн ы х  
систем  у п р а в л е н и я  
ТИАСУРа проф ессора В. П. 
Т а расе нко  «О под готовке  
специалистов  в области ма
те м а ти че ско го  обеспечения 
ЭВМ и АСУ». Р ектор  ТПИ 
проф ессор И. И. К а л я ц ки й  
вы ступ и л  с докладом  «Об 
уч а сти и  вузов ре ги она  во 
всесою зной  олим пиаде
«С тудент и н а учн о -те хн и че 
с ки й  прогресс» . Совет о т 
метил б ол ьш ую  а кти в н о сть  
то м с ки х  студентов : в олим 
пиаде п р и н я л и  участие  
больш е десяти ты сяч  чело
век. Среди ш ести  победите
лей Западно-С ибирской  зо
ны , п р и н я в ш и х  уча сти е  в 
закл ю чи тел ьно м  тур е  олим 
пиады , ко то р ы й  недавно 
за ко н чи л ся  в М оскве , три  
студента представляли  Том
с ки й  ун иве рси те т.

Успех геологов
Весной это го  года в у н и 

верситете состоялась ре гио
нальная н аучн ая  конф ерен
ция по проблеме: «Геология 
и полезны е и скопаем ы е Си
бири». М атериалы  этой  ко н 
ф еренции  недавно о б суж д а 
лись  на с е кц и и  косм и че 
с ко го  естествознания М о
с ко в с ко го  отделения Все
сою зно го  астроном о-геоде
зи ч е ско го  общ ества АН 
СССР, где с докладом  в ы 
ступ и л  проф ессор А. Ме- 
няйлов.

М о ско вски е  уче ны е  отм е
тили  вы со ки й  н а уч н ы й  у р о 
вень в ы п у щ е н н ы х  изда
тельством  ТГУ тр е х  томов 
тезисов докладов конф ерен
ции и вы разили  пож ела
ние, чтобы  в будущ ем  сове
щ ания по  а кт уа л ь н ы м  п р о 
блемам геол огии  С ибири 
проводились в Том ском  
университете .

А. ГОНЧАРЕНКО.

На полку 
историка

В ыш ел с б о р н и к  «М етодо
л о ги че ски е  и и сто р и о гр а 
ф ические  вопросы  и сто р и 
ческо й  н а уки »  под р е д а к 
цией проф ессоров А. И. Да
нилова, Б. Г. М о ги л ьн и ц ко - 
го и доцента Н. С. Ч ер ка со
ва. В сб орн и ке  исследова- 

ji а ктуа л ь н ы е  проблем ы 
м етодологии и и сто ри огра 
ф ии и сто ри ческой  н а у ки , 
дан анал из ра зл и ч н ы х  ас
пе кто в  ра зви ти я  б у р ж у а з 
ной н аучн ой  м ы сли ' X IX  ве
ка  и соврем енной  англо- 
а м е р и ка н ско й  б ур ж уа зн о й  
историограф ии .

И здание ра ссчи тано  на 
н а учн ы х  р а б отн иков , а сп и 
рантов  и студе нтов  стар 
ш и х кур со в , сп е ц и а л и зи р у 
ю щ и хся  в области методо
л о ги и  и и сториограф ии  
всеобщей и стории .

Л. МОРДОВИНА.

ТВОЙ ГЛАВНЫЙ ДЕВИЗ, * 

У Ч И Т Е Л Ь

НА ВСЕ ВОПРОСЫ 
ДА Т Ь  ОТ В Е Т ж

' ■ ; -  л

— Итак, один из вас ока
зался на необитаемом остро
ве и должен выяснить, в ка
кой точке земного шара он 
находится. Он выясняет 
ноль градусов широты и 
ноль градусов долготы, — 
учительница стремительно 
поворачивается к доске и 
крупно записывает эти дан
ные мелом.

На какой-то момент в 
классе воцаряется недоуме
ние. Как же так — просто 
широты? А восточной или 
западной?

— Думайте, думайте,
вспоминайте. Кто читал
«Дети капитана Гранта»?

А ведь. верно, у  Жюль 
Верна экспедиция искала 
капитана, имея только дан
ные о широте.

Вот уже кто-то начал
крутить глобус. Найдена 
нулевая широта...

‘ — Вот она! Африка!
И эта «Африка!» гремит 

в классе подобно знамени
той «Эврике!». Сейчас здесь 
тоже сделано открытие.

На уроках географии 
в школе-интернате № 4
г. Томска, которые ведет
Надежда Ульяновна Моро
зова, ученики думают. 
Вспоминают читанное, ви
денное.

— Каждый европеец меч
тает побывать в тропиче
ском лесу. Но стоит ему по
пасть в него, он с не мень
шим желанием стремится 
оттуда выбраться. Жак вы 
думаете, почему?

" — Там дикие звери...
— Змеи ядовитые...
— И муха цеце...
— Там такие заросли...

Так начинается урок о 
природе экваториальной Аф
рики в шестом классе. И 
выясняется, что тема не та
кая уж новая. Ребята до
вольно много знают. Надо 
теперь только собрать, вы
строить эти знания.

Учителю в школе сейчас 
куда труднее, чем прежде. 
Это общее мнение. Дети ста
ли эрудированнее. И дер
жатся они весьма независи
мо. Обратная сторона все
обуча — каждый лодырь 
знает, что за двойки учите
лю попадает больше, чем 
ему. Вот и работай в классе, 
где один задает вопрос «с 
подковыркой», а другой го
тов получить седьмую 
двойку. Мне приходилось 
слышать жалобы на это от 
педагогов, различных по 
возрасту и способностям. 
Но только не от Надежды 
Ульяновны.

Конечно, в классах, где 
она преподает, , есть и вы
скочки, и бездельники, толь
ко на уроках географии их 
не видно, ‘ не слышно. По
тому что здесь интереснее 
всего заниматься делом.

В кабинете географии 
идет переоборудование. Та . 
стена, которую иной раз 
украшают только доска да 
обтрепанная карта, превра
щена в сложное инженерное 
сооружение. Пульт „управ

ления, всевозможные ящич
ки, полочки для хранения 
диафильмов и кинофрагмен
тов — все в строгом поряд
ке. Делается приспособле
ние, благодаря которому 
нажатием кнопки можно бу
дет остановить перед взором

класса нужную карту из 
большого рулона. Сделаны 
эскизы росписи стен: чело
век, стремительно идущий 
по земле, бригантина, на по
толке — компас.

Клуб, которым руководит 
Надежда Ульяновна, снача
ла носил скромное название 
«Географ», потом его назва
ли «Фантастом», а теперь 
выдвинуто предложение 
дать ему имя «Бригантина».

В кабинет заглядывают 
двое мальчишек. Сдержанно 
поздоровавшись, они начи
нают оглядывать помеще
ние. Выясняется, что это не 
простое ’любопытство, а де
ловое обсуждение.

— Видишь, на блоках 
сделано. И сразу все три 
шторы закрываются и от
крываются.

— Да-а. Здесь уж поло
мок не будет.

— Это наш главный кино
механик, — представляет 
Надежда Ульяновна, — Ко
пылов из восьмого класса. 
Приходил посмотреть, как 
сделано затемнение. В ка
бинете физики шторы задер
гивают моторчики. Это, ко
нечно, эффектнее, но техни
ка иногда подводит. Наш 
вариант надежнее. Сейчас 
повесим красивые шторы. 
Старшеклассницы сшили их 
вдвое, чтоб не пропускали 
света, — и можно будет 
пользоваться нашей кино- 
и фототекой.
-  .— Вот вы, Надежда Улья
новна, рассказывали о посе
щении вашего урока профес
сором и сетовали, что это 
был третий подряд урок в 
четвертом классе, что труд

но одно и то же по несколь
ку раз повторять. Но вы 
двадцать один год препо
даете в школе. И двадцать 
один год говорите об одном 
и том же...

— Об одном — да. Но 
по-разному. От материала 
учебника не уйдешь, но вот 
обрамляет его всегда новое, 
взятое из книжек и газет. 
Перед каждым уроком 
опять думаешь, думаешь, — 
она подносит руку к лицу 
очень характерным жестом, 
будто пытаясь обхватить 
его гонкими сухими пальца
ми. (Потом я заметила этот 
жест у председателя клуба 
Светы Емельяновой. Было 
ли это простым совпадени
ем или подражанием люби
мой учительнице?).

— Сколько времени вы 
готовитесь к каждому уро
ку?

— Всю жизнь и один час. 
Это не мое определение, но 
оно удивительно точно оп
ределяет учительский труд. 
За подготовкой к каждому 
уроку стоит весь предыду
щий опыт. И ведь классы 
тоже разные. Одним надо 
начинать с конкретного, с 
интересного, от анализа ид
ти к синтезу. Другим мож
но ставить перспективные 
в опросит. Конечно, когда ра
ботаешь с классом, который 
сразу начинает мыслить, — 
на душе веселее.

Наглядность — золотое 
правило дидактики. Надеж
да Ульяновна тщательно со
бирает все, что может при
годиться на уроках. Ученики 
горячо помогают ей.

— Им только скажи, они

все в школу притащат — и 
камни, и корни. Я уж про
шу: вы хоть кости не прино
сите, все равно бивня ма
монта в городе не найдете, 
а на костях могут быть 
микробы. «Да что вы, гово
рят, Надежда Ульяновна, 
мы их дома прокипятили...». 
В кабинете панели из дере- 
воплиты будем красить под 
лак. Так по моей просьбе 
столько чаги нанесли, что 
ею всю школу окрасить мо
жно.

Почему же всем интерес
но на уроках географии? По
чему ребята выполняют лю
бое задание учительницы? 
Считают за честь состоять в 
географическом клубе?

Уже все перечисленное 
выше может служить свиде
тельством незаурядности 
педагога. И есть еще одно 
немаловажное качество: учи
тельнице самой все интерес
но. Она любознательна. Не 
устает черпать знания.

При мне принесла Надеж
да Ульяновна в школу но
вую книжку про экзотиче
ских животных. Всем пока
зывала и тут же начинала 
рассказывать, какие удиви
тельные сведения из нее по
черпнула. И так увлекатель-, 
но! О таких говорят: педа
гог милостью божьей. Это о 
людях, у которых жажда 
делиться знаниями сильнее 
всех остальных желаний. 
Счастье, когда они приходят 
в педагогику.

Несколько позже в каби
нете географии собрался ак
тив клуба: старшеклассники 
Света Емельянова, Володя 
Стрельцов, Наташа и Толя

Исманские, Женя Прудни
ков и другие ребята. Напе
ребой рассказывали об учи
тельнице.

— У Надежды Ульянов
ны на уроках интересно, и 
никогда она не даст отвлечь
ся. Все работают, и это не 
потому, что она замечания 
делает, а как-то все само 
собой получается.

— Но она строгая. Если 
кого-то не было на уроке, 
обязательно выяснит причи
ну. Потребует, чтобы актив 
класса разобрался с про
гульщиком.

— Мы никогда не слыша
ли. чтобы Надежда Улья
новна повысила голос.

— Она требует, чтобы мы 
знали, о чем пишут газеты.

— Учила нас ориентиро
ваться на местности — это 
всегда пригодится в жизни.

— И как угадывать пого- 
ду.

— Мы слушали пластин
ки с голосами птиц...

Мне стало завидно, пото
му что в нашем классе ге
ографию преподавала знаю
щая, но скучная учительни
ца. И, оказывается, как 
много замечательного про
шло мимо.

Казалось бы, менее всего 
интересен этот предмет, 
когда начинается изучение 
экономической географии, — 
цифры, проценты. Ну, что 
здесь может быть увлека
тельного?

Но вот Н. У. Морозова 
рассказывает о Средней 
Азии. Она заставляет ребят 
вспомнить все, что они зна
ют об установлении здесь 
Советской власти. И вот уже 
скачут по пустыне басмачи, 
храбро сражаются красно
армейцы... Тут же читает 
отрывок из материала, опуб
ликованного в последнем но
мере «Комсомольской прав
ды». Класс в течение пяти- 

. десяти минут создает широ
кую картину борьбы и жиз
ни среднеазиатских респуб
лик. А теперь на фоне этой 
картины можно переходить 
к конкретному материалу— 
он уже будет наполнен жи
знью, эмоциями, личным 
отношением каждого.

— Из чего прежде всего 
складывается авторитет учи
теля? — задаю я вопрос 
ученикам. — Своим расска
зом вы ответили на этот воп
рос, но давайте попробуем 
четко сформулировать его.

Вопрос и простой, и труд
ный. Ребята задумываются.

Кто-то произносит:
— Доброта...
Но это качество, как ос

новное, сразу отметается са
мими учениками: если учи
тель - только добр, авторите
та у него не будет.

— Он должен уметь- ясно 
объяснять, — уверенно го
ворит Женя Прудников. .

И с этим соглашаются 
все. Да, прежде всего 
знание предмета и умение 
преподнести его.

Это очень приятно, что , 
школьники сами на первое 
место вынесли профессио
нализм педагога-предметни-• 
ка. Второй была. названа
справедливость.

Хотелось бы назвать от- 
личинка народного просве
щения Надежду Ульяновну 
Морозову учителем без 
страха и упрека, хоть и про
звучит это несколько высо
копарно. И ведь, наверное, 
бывают у нее ошибки? Бы
вают.

Об одной из них рассказа
ла сама учительница. Был у 
нее в классе отличный уче
ник, умница. Как-то не под
готовился он к уроку, отве
чал плохо. Сначала Надеж
да Ульяновна сказала:

— Ну, друг мой, как бы 
я тебя ни любила, но при
дется поставить двойку.

Но урок подошел к кон
цу. двойку в журнал она це 
поставила, подумала: ведь
уже завтра мальчик ответит 
отлично, сегодняшнее 
случайность. В этом она бы
ла права. Но класс не про
стил учительнице «’любим
чика». Потом пришлось 
долго и трудно восстанавли
вать добрые отношения с 
классом.

— Больше такого не по
вторялось. Все свои симпа
тии я держу при себе и ни
сколько не ставлю в зависи
мость от них оценку каждо
го ответа и поступка.

Об учительнице Морозо
вой хочется рассказывать 
многое. О том, что со свои
ми классами — а они, как 
правило, были лучшими — 
Надежда Ульяновна побыва
ла во многих городах-геро- 
ях. О том, как за год подго
товила к поступлению на 
экономический факультет 
ТГУ ученицу, приехавшую 
из села, где в школе не бы
ло географических карт. 
«Когда мне сказали, что де
вочка сдала географию на 
«отлично», мне показа
лось, что кто-то меня по
здравил». О том, как прибе
гают к ней вчерашние выпу
скницы с вопросом, выхо- 

I дить ли замуж.
Многое хочется рассказать 

об умном, интересном чело
веке, вся жизнь которого 
проходит в общения с деть
ми.

М. СМИРНОВА.
НА СНИМКЕ: Надежда

Ульяновна Морозова среди 
своих воспитанников.

Фото Е. Лисицына.

В странах социализма

ФРАНЦИЯ ОЖИДАЕТ ВИЗИТА 
ТОВАРИЩА Л. И. БРЕЖНЕВА

ПАРИЖ, 2 декабря. 
(ТАСС). Во Франции со все 
возрастающим интересом 
ждут рабочего визита Гене
рального секретаря ЦК 
КПСС Л. И. Брежнева. Пе
чать, видные политические 
деятели, представители де
ловых кругов выражают 
убеждение, что предстоящие 
советско-французские пере
говоры на высшем уровне 
будут содействовать укреп
лению разрядки в Европе и 
во всем мире, сообщат но
вый импульс плодотворному 
сотрудничеству между Со
ветским Союзом и Франци
ей в различных областях.

Мы стремимся к еще 
большему развитию франко
советских экономических от
ношений, заявил президент 
французского банка «Кредй 
эндюстриэль э коммер- 
сиаль» К. де Лаварен.

В интервью корреспон
денту ТАСС он выразил 
удовлетворение нынешним 
состоянием торговых связей 
между Францией и Совет
ским Союзом.

К. де Лаварен отметил, 
что Франция все больше за
купает советской готовой 
промышленной продукции, и - 
назвал перспективным уча-, 
оти-е Франции и СССР . в 
сооружении крупных про
мышленных объектов в каж
дой из двух стран.

Президент французского 
банка выразил надежду, 
что 'предстоящий визит Ге
нерального секретаря ЦК 
КПСС. Л. И, Брежнева во 
Францию внесет новый

вклад в дело развития со
трудничества между двумя 
странами.

Группа «Крезо-луар», од
но из ведущих объединений 
французской металлургиче
ской промышленности, из
давна поддерживает с совет
скими внешнеторговыми ор
ганизациями тесное деловое 
сотрудничество. «Мы полно
стью удовлетворены тем, 
как развивается деловое со
трудничество между нашими 
странами», —- заявил дирек
тор международного отдела 
«Крезо-луар» М. Латиль.

На конструктивный, бла
гоприятный характер отно
шений между двумя страна
ми указал член президент
ского совета общества 
«Франция — СССР» Р. Мар- 
кье. Предстоящий визит в 
нашу страну Генерального 
секретаря ЦК КПСС Л. И. 
Брежнева, заявил он, несом
ненно, займет важное место 
в истории советско-француз-. 
ских отношений, поскольку 
он будет содействовать ук
реплению дружественных 
связей, существующих меж
ду нашими народами, углуб
лению экономического, на
учного, культурного сотруд
ничества Франции и Совет
ского Союза. Советско-фран
цузская встреча на высшем 
уровне окажет благотворное 
влияние на процесс разряд
ки напряженности в Европе 
и во всем мире, на укрепле
ние безопасности на нашем 
континенте и на междуна
родной арене в целом.

А З И И  — М И Р  
И  Б Е З О П А С Н О С Т Ь

ДАККА, 2 декабря. 
(ТАСС). Азия должна стать 
и будет континентом надеж
ного и прочного мира, зая
вил председатель правящей 
партии Бангладеш Народная 
лига А. X. Камаруззаман, 
комментируя Ре4ь Генераль
ного секретаря ЦК KUUU 
Л. И. Брежнева в столице 
МНР. Дело прогресса, дело 
освобождения народов и ук
репления их независимости, 
сказал он, требует, чтобы 
наш континент шел по пути 
мира.

В интервью корреспонден
ту ТАСС А. X. Камарузза
ман отметил большое значе
ние усилий, предпринимае
мых Коммунистической пар
тией Советского Союза, Со
ветским правительством и 
лично Генеральным се
кретарем ЦК КПСС Л. И. 
Брежневым для укрепления 
мира. Он подчеркнул, что 
миролюбивая внешняя поли
тика СССР снискала дове
рие и уважение народов 
Азии.

Народам Южной Азии, 
стремящимся к нормализа
ции обстановки на субкон
тиненте, особо близки и по
нятны эти усилия, про
должал А. X. Камарузза
ман. Мы видели, с какой 
последовательностью СССР 
добивается ликвидации оча
гов напряженности в Индо
китае и на Ближнем Восто
ке. Народ Бангладеш, так 
же как и все другие народы, 
стремящиеся к миру,, про
грессу и независимости, под
держивает и одобряет эти 
усилия.

ПРОПАГАНДИСТЫ 
СОВЕТСКОГО ОПЫТА

ПРАГА. Только в Чеш
ской Социалистической Рес
публике сейчас насчитывает
ся 990 бригад имени Чехо
словацко-советской дружбы. 
Еще около 3.000 коллекти
вов борются за это звание. 
Работают они всюду — в 
промышленности, сельском 
хозяйстве, исследователь
ских институтах, больницах, 
предприятиях торговли и об
щественного питания, шко
лах и вузах. Широкое рас
пространение это движение 
находит и в Словацкой Со
циалистической Республике.

Как правило, за это по
четное звание борются кол
лективы, которые являются 
бригадами социалистического 
труда. Члены таких бригад 
— новаторы производства, 
рационализаторы, активные 
участники социалистического 
соревнования за успешное 
претворение в жизнь планов 
пятой пятилетки, решений 
XIV съезда КПЧ. Они шеф
ствуют над молодежью, пере
дают ей передовой опыт. Они 
постоянно учатся, повышая 
свою квалификацию и идей
но-политический уровень.

Члены бригад имени Чехо
словацко-советской дружбы 
— пропагандисты советского 
опыта. Так, строители из

пражского «Фасадреметроя» 
в числе первых применили 
прогрессивный метод Ни
колая Злобина и его товари
щей. Все они активно рабо
тают в Союзе чехословацко- 
советской дружбы, участву
ют во всех его важных ме
роприятиях, таких, в частно
сти, как проходящий сейчас 
месячник Чехословацко-со
ветской дружбы.

Члены бригад имени Чехо
словацко-советской дружбы 
выступают застрельщиками 
всенародного- патриотическо
го движения навстречу 30-ле
тию освобождения Чехосло
вакии Советской Армией.

ПЛАВАЮЩИЙ ЛИЦЕЙ
ВАРШАВА. К одной из 

пристаней Гдыни пришварто
валось хорошо известное во 
многих портах мира судно 
«Эдвард Дембовский». Его 
встречали многочисленные 
жители города, моряки. В 
торжественных шеренгах за
мерли юные гдынчане в 
морской форме. Но это не 
была встреча вернувшегося 
из плавания судна. На «Эд
варде Дембов-ском», списан
ном в прошлом году, сейчас 
расположен первый в стране 
морской лицей, над -крторым 
шефствуют предприятия мор
ского судоходства «Польские 
океанские линии».

В Польше в последнее 
время ощущался некоторый

недостаток квалифицирован
ных морских специалистов. 
Поэтому было решено соз
дать в Гдыне морской лицей.

Вначале предполагалось 
построить для лицея новое 
.здание и небольшое учебное 
судно. Однако реализация 
этих планов затянулась бы 
на несколько лет и потребо
вала крупных затрат. Было 
решено передать лицею одно 
из списанных судов.

Работники Гданьской су
доремонтной верфи за корот
кий срок переоборудовали 
корабль в плавающую шко
лу. Большую помощь им 
оказали будущие ее ученики. 
На судне оборудовано пять 
классов, гимнастический 
зал, несколько мастерских, а 
также каюты для 240 чело
век.

В мае «Эдвард Дембов
ский» со 160 лицеистами на 
борту выйдет в учебное пла
вание в Балтийское и Север
ное моря.

■Срок обучения в Гдынь
ском морском лицее — 4 го
да. Окончившие его получат 
дипломы боцмана, старшего 
матроса, моториста.

У Т О Л И Т Ь  
Ж А Ж Д У  З Е М Л И

ГАВАНА. Кубинские
■ строители завершают соору
жение двадцати четырех

крупных плотин в раз
личных провинциях стра
ны. К концу нынешнего года 
общий объем водохранилищ, 
образованных плотинами, 
превысит 4 миллиарда ку
бических метров. Это в 85 
раз больше, чем объем всех 
водохранилищ, существовав
ших в стране до революции.

Создание широкой сети 
оросительных систем обе
спечивает быстрый и устой
чивый подъем сельскохо
зяйственного производства в 
республике, позволяет выра
щивать- богатые урожаи ри
са, сахарного тростника, цит
русовых.

В период тропических 
ливней реугулиро-вание реч
ных стоков с помощью пло
тин предотвращает наводне
ния.

Народнохозяйст в е н н ы е  
планы Кубы предусматрива
ют уже в нынешнем десяти
летии орошение около поло
вины всех плодородных зе
мель острова. В претворении 
в жизнь этого грандиозного 
плана большое содействие 
кубинским гидростроителям 
оказывают инженеры из Со
ветского Союза, Болгарии и 
других социалистических 
стран.

(ТАСС, 2 декабря).

Ш а г  к м и р у  и д о б р о с о с е д с т в у
ДЕЛИ, 2 декабря. (Корр. 

ТАСС). Впервые за послед
ние десять лет Индия и Па
кистан достигли важного 
соглашения 0 возобновлении 
торговых связей между 
двумя соседними странами. 
Подписанный в Дели индо
пакистанский торговый про
токол — это «еще один шаг 
на пути нормализации дву
сторонних отношений в ду
хе соглашения в Симле», — 
так оценивает значение это
го документа близкая к пра
вительственным кругам де
лийская газета «Нэшнл 
геральд».

В соответствии с протоко
лом снимается десятилетнее

эмбарго на торговлю между 
двумя странами, которая 
всегда служила традицион
ным средством общения и 
сближения народов Индии и 
Пакистана. Обе страны по
лучают режим наибольшего 
благоприятствования в тор
говле. Пакистан будет экс
портировать в Индию . тек
стиль, рис и другие товары, 
а Индия намерена постав
лять своему соседу продук
цию машиностроения, джу
товые товары, железную ру
ду, чай и т. д.

В. беседе с журналистами 
главы делегаций двух стран 
пэдчеркнули, что подписан

ный протокол явится полез
ным шагом в. направлении 
выполнения основных поло
жений симлского соглаше
ния, ставшего, как здесь 
указывают, своеобразной 
хартией мира и сотрудниче
ства для народов субконти
нента Южной Азии. Они 
подтвердили готовность раз
вивать торговлю между 
двумя странами на основе 
равенства и взаимной выго
ды. В начале 1975 года ожи
дается подписание более ши
рокого торгового соглаше
ния между Индией и Паки
станом.

В. МАТЯШ.

США. В Нью-Йорке про- машин и складских рабочих 
дрлжается забастовка 4.300 началась два месяца назад, 
рабочих компаний «Юнаи- Бастующие nD0TeCTV10T ппо.тед парсел сервис». Заба- бастующие протестуют про
стовка шоферов грузовых тив решения администрации

уволить сотни рабочих ком
пании.

НА СНИМКЕ: пикет заба
стовщиков в Нью-Йорке.

Фотохроника' ТАСС.

К  П О Л О Ж Е Н И Ю  
Н А  К И П Р Е

АНКАРА, 2 декабря 
(ТАСС). Совет националь
ной безопасности Турции 
рекомендовал правительству 
продлить чрезвычайное по
ложение в четырех провин
циях страны «в связи с не
которыми изменениями в 
положении, связанном с 
Кипром, которые увеличива
ют -напряженность».

Исполняющий обязанно
сти премьер-министра Тур
ции С. Ирмак заявил, что 
положение на Кипре являет
ся «критическим» и утвер
ждал, что возвращение пре
зидента Макариоса на ост
ров «может вызвать полити
ческую напряженность». В 
сообщении Анатолийского 
агентства говорится, что в 
случае возникновения на 
Кипре столкновений между 
сторонниками и противни
ками Макариоса Турция мо
жет начать «спасательные 
операции» на острове.
ргл гп ДЯД’ 2 « екабря. UAOL). Как сообщает кор
респондент агентства Рейтер 
из Анкары, турецкие войска 
на Кипре приведены в со
стояние боевой готовности.
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— Как дела, Андрей?
— Спасибо, хорошо.
Голос хирурга будничен,

даже несколько строг. Маль
чик отвечает тихо. Только 
взгляд, вскинутый на вра
ча, полон радости и волне
ния. За этими простыми сло
вами — спасенная жизнь.

Профессор мединститута 
Викентий Викентьевич Пе
карский оперирует на серд
це, сосудах и легких. Основ
ное направление клиники, 
которой он руководит, — ле
гочная и сердечно-сосуди
стая патология. Его история 
восходит к сороковым годам, 
когда работу в эвакогоспита
лях возглавил С. II. Ходке- 
вич, ученый, много лет руко
водивший кафедрой и клини- 

. кой общей хирургии в мед
институте.

...В этот день была назна
чена плановая операция. 
Студенты внимательно сле
дили за уверенными движе
ниями хирурга и его ас
систентов — все шло с чет
костью пантомимы. Но в 
левом предсердии дорогу 
преградили крупные сгустки 
крови — тромбы. Хирургу 
надо расширить отверстие 
клапана, но в него сразу 
хлынет поток крови, который 
вымоет тромбы и понесет их 
по сосудам...

— Если бы мы могли за
ранее определять, где при
таились эти сгустки! Но сей
час надо решать. Немедлен
но. Выход один —' гипотер
мия.

Доцент Н. Н. Паршин на
чинает охлаждение тела 
больной. При температуре 
30 градусов операция пой
дет на «открытом» сердце. 
Тогда можно будет убрать 
тромбы.

Время, отведенное на ра
боту под гипотермией, огра
ничено — пять-шесть минут. 
На последней из них остано
вилось сердце. Начали мас
саж. Двадцать две минуты 
— небывало долго — вос
станавливали его работу. И 
все же сердце «запустили». 
Через два часа больная от
крыла глаза.

Недолгий отдых, стакан 
черного кофе — и профессор 
спешит на встречу с инжене
рами, сотрудниками НИИ и 
заводов города, которых он 

.постоянно привлекает к сво
ей работе.

— В Москве уже создан 
механический массажер — 
равномерно пульсирующая 
оболочка для сердца. Пока 
он еще не дошел до нас, на
до попробовать сделать та
кую модель.

В современной медицине 
очень многое зависит от тех
ники. Докторская диссерта
ция Пекарского была посвя
щена управлению ритмом 
сердца с помощью электри
ческой стимуляции. Когда 
сердце сокращается 20—3Q 
раз в мцнуту, ускорить его 
ритм — проблема чисто тех
ническая. Викентий Викенть
евич занимался более слож
ной — урежающей стиму
ляцией. то есть замедлением 
сердцебиения. Первые сти
муляторы создавались в ос
новном на энтузиазме. Но 
инженерам передавалась ув
леченность молодого учено
го, его вера в могущество 
техники, которая в союзе с 
медициной может творить 
чудеса.

Актовый зал заполнен сту
дентами. Профессор Пекар
ский читает лекцию для 
третьего курса. С высоких 
стен смотрят вниз столпы 
медицины — Гипократ, 
Авиценна, Гален, Пастер. 
Здесь вес говорит о слав
ных традициях, о высоком 
назначении медицинской 
науки.

Ну, что интересного в се
годняшней теме? Асептика и 
антисептика — азы. Но пе
дагог снова и снова останав
ливается на мельчайших де
талях.

— Любая ошибка при от
вете на этот вопрос недопу
стима. Если я вам поставлю 
двойку, ничего страшного не 
произойдет. Но если вы, к 
примеру, неверно начнете 
отсчет времени при стерили
зации, то вы подвергнете 
опасности жизнь больного.

Останавливаясь на важ
ном, Викентий Викентьевич 
начинает говорить медленно, 
отчетливо, делая ударения в 
каждом слове. Так поэты 
читают стихи, стараясь пре
дельно ясно донести смысл 
каждого слова и музыку 
строки. Студенты знают: ког
да в речи профессора появ
ляется эта ритмическая раз
бивка — значит, речь идет о 
самом важном.

А потом снова работа. 
Консультации больных. Поч
та принесла новую моногра
фию, журналы. Какая ра
дость— раскрыть еще пахну
щий краской труд коллеги! 
Только сегодня не удастся 
просмотреть его весь. Ведь с 
утра — операция. Хирург 
должен быть на ней бодрым, 
твердым,- сильным.

Н. ПОТАПОВ.
Фото автора.

с<
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С П А Р Т А К »  П О Б Е Ж Д А Е Т  Ч Е М П И О Н А

Два матча на первенство 
СССР по хоккею проходили 
в последний день ноября.

В Москве «Спартак», про
ведя свой лучший1 матч в 
нынешнем сезоне, победил 
чемпиона страны :— коман-

|ду «Крылья Советов» — 
7:6 (2:2, 4:2, 1:2). По одно
му разу соперники забили 
голы, играя в меньшинстве, 
спартаковцы четырежды 
реализовали численное пре
имущество, один раз это же 
удалось сделать их соперни
кам. Форварды явно превос
ходили защитников!

В третьем периоде оба 
тренера заменили вратарей 
— Сидельникова и Кривола- 
пова, послав на площадку

Мышкина и Зингера. Пер
вый, кстати, ушел с поля 
«сухим».

За пятнадцать секунд до 
финальной сирены Б. Кула
гин заменил вратаря ше
стым полевым игроком, но 
спасти очко чемпионам все 
же не удалось.

К сожалению, некоторые 
хоккеисты грешили «гряз
ной» игрой, за что судья 

: В. Никульцев совершенно 
справедливо отправлял их 
на скамейку, штрафников. 
Арбитр призвал к порядку и 
наставника чемпионов стра- 

. ны, наложив на него за вме
шательство в действия 
главного судьи двухминут
ный штраф, из-за которого

команде «Крылья Советов» 
пришлось опять играть в 
меньшинстве.

Шайбы забросили: у
«Спартака» — Гуреев и 
Шадрин — по две, Якушев, 
Шалимов и Коротков, у 
«Крыльев Советов» — Кли
мов. Кузнецов, Расько, Ка
пустин, Бодунов и Маслов.

В пятницу столичные ди
намовцы победили ЦСКА, 
теперь «Спартак» обыграл 
«Крылья Советов». Ситуа
ция в чемпионате страны яв
но обострилась.

«Трактор» (Челябинск) — 
СКА (Ленинград) — 6:3,
(2:2. 3:0, 1:1).

Шайбы . забросили: у
«Трактора»— Валецкий, Шу
маков, П. Природин, Карта-

Ч ТО Б Ы  РОСЛИ РЯДЫ  
Э Н Т У З И А С Т О В

Вот уже в течение ряда 
лет первичная организация 
ДОСААФ Томского институ
та автоматизированных си
стем управления и радио
электроники является луч
шей в городе. В этом году на 
смотре-конкурсе, посвящен
ном Дню Победы, она заняла 
первое место, и обком 
ДОСААФ наградил ее дип
ломом I степени и вымпелом.

Успехи первичной органи
зация ДОСААФ, не случай
ны. Она опирается на энтузи
астов, активистов из числа 
студентов и преподавателей.

В вузе проводятся военно- 
патриотические конферен
ции, состоялось обсуждение 
книг Маршала Советского 
Союза X. Баграмяна «Вой
на» и «Так начиналась вой
на». В день Советской А*>- 
мни и Военно-Морского Фло
та состоялся тематический 
вечер «Отчизны верные сы
ны». Организованы встречи 
студентов с ветеранами Ве
ликой Отечественной войны 
С. Максимовым, А. Непомня
щим, П. Лукиным, А. Андре
евым и другими. Популярны

Т Е А Т Р
3 декабря — спектакль 

«Из племени Кедра».
Начало спектакля — в 

19 час. 30 мин.

ДВОРЕЦ, ЗРЕЛИЩ
и СПОРТА

3 декабря — художествен
н ы й  фильм «Человек из М ай- 
с и н и ку »  (две серии) — 17, 20.

- у  молодежи демонстрации 
институтским телевидением 
фильмов о Советской Армии 
и Отечественной войне. В 
общежитии хорошо оформле
на наглядная агитация.

Эти факты приводились на 
отчетно-выборной конферен
ции организации ДОСААФ 
института.

При первичной организа
ции работают многочислен
ные секции. Мотоциклисты 
вуза заняли первое место в 

. области по мотокроссу. Пара
шютная секция подготовила 
24 разрядника. Призовые ме
ста на областных и зональ
ных соревнованиях завоевы
вают аквалангисты.

О большой работе корот
коволновиков - радиолюбите
лей сообщил С. Вогашов.

— За 5 лет существования 
секции, — говорил он, — ра
диолюбители добились непло
хих результатов. Только за 
последний год проведено бы
ло 7 тысяч радиосвязей с 
представителями большин
ства стран мира. Радиоопе
раторы активно, выступают

МОСКВА
20.00. Программа научно- 

популярных фильмов. 20.23. 
«Произведения М. Шолохова 
в искусстве». 21.35. В эфире 
— «Молодость». «Дела комсо
мольские». 22.00. Новости. 
22.15. «В каждом рисунке — 
солнце». 22.30—23.05. Кон
церт ('классической музыки.

ВТОРАЯ ПРОГРАМ М А 
ТОМСК

20.00. К 30-летию Победы.
Документальный фильм' . «Вдох
новение и призыв». 20.20. «Ге
ликон-69». Музыкальный
фильм Одесского телевидения.

«Если хочеш ь бы ть  сча ст
ливы м » — 8-40, 10-20. 12,
13-40, 15-20, 17, 18-40, 20-20,
22. «Д онская повесть» — 9,
10- 50, 12-40, 14-30, 16-20,
18-10, 20, 21-50. Зал k h h o x d o - 
ники. «Э кзотика  и будни  Ма
лайзии» , «И хтиологи» , «Пер
вые дни  Таю ры » — 9, 10-05,
11- 10, 13-20, 14-25, 15-30,17-40,
20- 05, 22. «Р азгром  нем ецко- 
ф а ш и стски х  во й ск  под М о ск
вой» — 12-15, 18-45. «Н арым- 
с ки й  д н евн ик»  — 16-35,19-50.

«ОКТЯБРЬ»
«Если хоч еш ь б ы ть  сча ст

ливы м » — 8-40, 10-20, 12,
13-40, 15-20, 17, 18-40. 20-20,
22. «Д онская повесть» —-8-40 
12, 13-50, 15-40, 17-30, 19-20.'
21- 10. Для детей — М ульт- 
сб о р н и к  «Ф едорино горе» — 
10-45.

«РОДИНА»
«Звезда экрана»  — I I ,  13

15, 17. 19. 21.
имени И. ЧЕРНЫХ 

«Д онская повесть» — 9
10-50, 12-40, 14-30. 16-20, 18-10, 
20, 21-50. «Король м анежа» —
8-40, 10-20, 12, 13-40, 15-20,
17, 18-40, 20-20. 22.

«СИБИРЯК»
«П охищ ение в Париже»

(две серии) — и ,  13-30, 16,
18-30, 21. Для детей — «Пя
те р ка  за лето» — 9-20 

«ПИОНЕР»
«О динокий волк»  — g

10-45. 12-30. 14-15. «Кабриола» 
— 16. 17-50. 19-40. 21-30. 

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ 
«АВАНГАРД»

«С акко  и В анцетти» 17 
19. 21.

ДОМ КУЛЬТУРЫ 
«СИБКАБЕЛЬ»

«Тонкая нить» — 17; 19 21 
ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ '
подшипникового

ЗАВОДА
«Возврата нет» — 18, 20.Для детей — М ультсб орн и к —

КЛУБ
ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ

«В ы сокий  блондин в чер
ном б отинке» — 15J i 7f 19,21.

ВТОРНИК, 3 декабря 
ПЕРВАЯ ПРОГРАММ А 

МОСКВА
13.20. Новости. 13.30. «Клуб 

кннопутешествий». Ведет 
Ю. А. Сенкевич. 14.30. «Напа
дение». Телевизионный худо
жественный фильм из серии 
«Рожденная революцией».

С 15.45 до 19.00 — перерыв.
ТОМСК

19.00. Новости. 19.10. «Сфе
ре обслуживания — повсе
дневное внимание»/ 19.25. Но,- 
вая кинохроника. 19.35. «За 
высокую поодуктивность на 
фермах». Из опыта оаботы 
рабочкома Томского ОПХ по 
организации соревнования 
среди животноводов.

ВТОРНИК, 3 декабря
7.34. Обзор последних изве

стий. 7.40. «Люби свой город». 
7.45. Музыкальный антракт. 
7.50. Реклама и объявления. 
9.00. По страницам газет «Кра
сное знамя» и «Молодой лени
нец». 9.10. Концерт классиче
ской музыки. 9.45. За техниче
ский прогресс. «Томский завод 
древесностружечных плит». У 
микрофона дйректор пред
приятия Ю. В. Фролов. 19.00. 
Последние известия. 19.11. 
Радиожурнал «Строитель». 
«Наша рабочая гвардия» 
машинист И. С. Бирюков. Рас
сказываем о профессии строи
теля. «Сдачу жилья — под 
контроль» — материалы рей
да народных контролеров.

Аварийный участок гор- 
жилуправления производит 
круглосуточное обслужива
ние организаций и учрежде
ний по ликвидации аварий в 
системах отопления, водопро
вода, канализации внутри 
зданий.

Все организации и учреж
дения, желающие пользовать
ся услугами аварийного уча
стка, должны заключить до
говор на обслуживание или 
внести аванс на разовый вы
езд.

С 15 декабря 1974 г. ор
ганизации и учреждения, не 
заключившие договор или 
не внесшие авансы, обслу
живаться не будут.

Адрес: Томск-50.' ул. Та
тарская, 37, с 9 до 18 часов,

«Томскэнерго» приглаша
ет на работу: опытного бух
галтера на должность заме
стителя главного бухгалтера 
централизованной бухга'Лг 
терпи, инженера-теплоэнер- 
гетика по тепловой автома
тике, автокрановщика на но
вый автокран, инженера- 
электрика на должность дис
петчера энергосистемы.

Обращаться по адресу: 
634041, Томск, пр, Киро
ва, 36, отдел кадров, 3-й 
этаж.

Областному Дому художе
ственной самодеятельности 
профсоюзов требуется секре
тарь-машинистка.

Обращаться по адресу: 
834048, Томск, ул. Енисей
ская, 35, телефоны 
№№ 455-61, 993-439'.

во всесоюзных и междуна
родных соревнованиях по ра
диосвязи на коротких вол
нах. Получен ряд дипломов 
за призовые места. Наши 
операторы участвуют и в со
ревнованиях по скоростному 
приему и передаче радио
грамм, проводимых област
ным радиоклубом ДОСААФ. 
В этом году чемпионом обла
сти стал студент Николай 
Мазур, чемпионом области 
среди юношей — Александр 
Нетаев.

Многие делегаты конфе
ренции говорили о том, что 
комитет ДОСААФ не исполь
зует все возможности для бо
лее широкой подготовки спе
циалистов по военно-при
кладным видам спорта. Сла
ба техническая база мотосек
ции. Перестала работать 
стрелковая секция, некогда 
самая многочисленная.

Конференция определила, 
что надо сделать для улуч
шения военно-патриотическо
го воспитания студентов и 
широкой подготовки специа
листов по военно-приклад
ным видам спорта.

Г. МАРЧЕНКО.

ев, Ишматов и Шорин, у 
СКА — В. Солодухин, Кро- 
потов и Чистяков.

В этой встрече сразу- же 
после свистка судьи ленин
градские хоккеисты броси
лись в атаку. Они нападала 
очень энергично, не ■ жалея 
сил, и дважды добились ус
пеха. Затем в борьбе на ле
дяном поле точнее играли 
уральцы. Выл в игре и ред
костный случай — коман
ды сражались; тройками по
левых игроков (по; два 
штрафных удаления с обеих 
сторон).

Только прекрасная .игра 
. вратаря ленинградских ар

мейцев Шеповалова: -спасла 
гостей от более крупного по
ражения.

На приз открытия сезона
- В районе остановки «Юж
ная» облсовет ДСО «Дина
мо» провел соревнования по 
лыжным гонкам на приз от
крытия зимнего сезона.

На дорожки вышли 150 
спортсменов из восьми дина- 

■ мовских коллективов физ
культуры. В упорной борьбе 
первое место занял первый У 
коллектив физкультуры. На 
нрошедших. соревнованиях 
около сорока человек впер
вые выполнили нормативы 
спортивных разрядов.

В. ВАРЗАРОВ.

ТИРАЖ «СПОРТЛОТО»
Результаты 33-го тиража 

«Спортлото» и «Спортло
то-2», состоявшегося 30 но
ября в Москве.

«Спортлото»: 6 (баскет
бол), 23 (легкая атлетика), 
40 (туризм). 46 (хоккей),'37 
(стрельба). 9 (борьба).

«Спортлото-2»: 28 (на
стольный теннис), 13 (вод
но-лыжный спорт). 23 (лег
кая атлетика). 9 (борьба), 
7 (биатлон), 32 (прыжки в 
воду). (ТАСС).

Редактор
А. Н. НОВОСЕЛОВ.

ВНИМАНИЮ ОХОТНИКОВ!
Решением исполнительного комитета Томского област

ного Совета депутатов .трудящихся от 12 августа 1974 
года № 219 военно-охотничьему обществу СибВО припи
сано спортивное охотничье хозяйство «Ташлаирское» пло
щадью 36 тыс. га, сроком нЯ 16 лет в следующих грани
цах: от устья реки Березовая, по правому берегу р. Таган,; 
до поселка Молчанова, на запад по сев-ерной границе Та
ганского заказника до реки Оби, далее 3 км по ее право
му берегу, от этой точки строго на восток до р. Таган, да-' 
лее по ее правому берегу, просекам кварталов 24— 30, 
25—31, 27— 32, 29, 33 И северным просекам кварталов 
34, Зо, 36, 37, 38. Далее на юго-восток по границам 
кварталов 59, 74, 90, 108, 127, 138, 32, 56, 71. С юга, 
по границам кварталов 71. 70, 69. через поселок Батали- 
но, просекам кварталов 68, 67, 66, 65, 64, 63, 62 до по
селка " Берёзовая Речка, по дороге у Нижних озер до 
устья р. Березовая.

Охота, натаска собак и рыбалка в указанных границах 
без путевок окружного (Томского гарнизонного) советов 
ВОО СибВО запрещена.

Управление охотничье-промыслового 
хозяйства при Томском облисполкоме.

ВНИМАНИЮ РУКОВОДИТЕЛЕЙ ПРЕДПРИЯТИИ!
Поясные и единые талоны на нефтепродукты 1974 года'’ 

действительны до 31 декабря 1974 года. ”
Выдача поясных и единых талонов на январь 

1J75 года будет производиться на всех нефтебазах уп
равления с .15 по 25 декабря 1974 года.

_ Неиспользованные потребителями талоны 1974 года 
обратно приниматься не будут, и их стоимость не возме
щается.

Неиспользованные ..предприятием (организацией) тал о
ны в течение 10 дней после окончания года .их действия 
уничтожаются комиссией, назначенной руководителем 
предприятия (Организации).

Управление Главнефтеснаба,

Вновь организованному Томскому монтажно-наладоч
ному управлению всесоюзного объединения «Союзорг- 
лесмонтаж» требуются: газоэлектросварщикн по монта
жу и ремонту котельных, инженеры-теплотехники (име
ющие производственный стаж), прорабы, начальники 
участков по монтажу котельных установок, сантехники, 
жестянщики, слесари-наладчики технологического дере
вообрабатывающего и лесопильного оборудования, инже
неры-механики по вентиляции и пневмотранспорту.

В аппарат управления — инженеры-теплотехники, йя- 
женеры-вентиляцнонннки, инженеры-сметчнкн но монта 
жу и пусконаладке.

Среднемесячная заработная плата — 230— 250 руб.
Наш адрес: 634024, Томск, территория ДОКа, теле

фоны JYOJ4? 2-61-51, дополнительные 2-84, 4-83.

Томский речной порт при- 
; ступил к заключению догово
ров аа перевозку гравийно
песчаной , .смеси в районе 
г. Томска в навигацию 1975 
года. Предприятия, желаю
щие заключить договор, дол
жны представить в речной 
порт заявку к 10 декабря 
1974 г.

Кинотеатру «Октябрь» 
срочно- требуются старший 
кассир и технички для убор
ки помещения в дневное 
Еремя.

Кинотеатру им. М. Горь
кого срочно требуются кас
сир, дворники и ученики ки
номеханика.

. Администрация, партий- I 
ная, профсоюзные органи
зации управления механи
зации Томского управле
ния строительства изве
щают о смерти ста
рейшего работника, пен
сионера, участника Великой 
Отечественной войны 

СЕЛИВЕРСТОВА 
И н но ке нти я  И гнатьевича 

и выражают искреннее со
болезнование семье покойного.

Томское областное произ
водственно-техническое уп
равление связи и обком 
профсоюза работников свя
зи выражают глубокое со
болезнование начальнику 
управления связи о  А 
Троицкому в связи' со 
смертью его брата

ТРОИЦКОГО 
И горя А натольевича.
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